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Исполнительный комитет 
сГбластнот Совета народ
ных депутатов и президиум 
областного совета про^ою - 
зов подвели итоги социали
стического соревнования 
районов, совхозов и колхо
зов, зерносушильных комп
лексов хозяйств, предприя
тий управления хлебопро
дуктов и государственных 
семенных инспекций за 
увеличение производства и 
заготовок семян зерновых и 
зернобобовых культур за 
третью декаду октября.

Победителями социалисти
ческого соревнования приз
наны:

Кожевниковский район
(председатель райисполкома 
Б. В. Иванов, председатель 
райкома прос^оюза работ
ников селрского хозяйства 
А. Т. Фадеев);

Асиновский район (пред
седатель горисполкома В- А.

Никитенко, секретарь райко
ма профсоюза работников 
сельского хозяйства Е. А. 
Романенко);

ровхоз «Победа» Томского 
района (директор П. Е. Со
рокин, председатель ггроф- 
кома А. М. Коптев);

совхоз «Восход» Кожевни- 
ковского района (директор 
П. И. Карлюков, председа
тель профкома М. А. Сере
да);

совхоз им. X X II съезда 
КПСС Кожевниковского рай
она (директор В. А. Федо
сов, председатель профкома 
Л. Д. Филиппова);

совхоз им. Ленина Аси- 
новского района (директор 
С. М. Мельник, председатель 
профкома Г. Г. Генерапен- 
ко);

колхоз им. 50-летия Вели
кого Октября Шегарского 
района, (цредседатель прав

ления А. Ф. Травников, 
председатель профкома
Г. И. Тыщук);

совхоз «Зырянский» Зы
рянского района (директор
A. Л. Дериглазов, председа
тель про(^ома Л. Н. Климо
ва). t

Зерносушильные
комплексы

Берлинский колхоза им. 
Ж!ранова Зырянского райо
на (старший машинист В. А. 
.Лиманов);

Пудовский совхоза «Бело- 
стокский» Кривошеинского 
района (старший машинист
B. А. Авласенко); 

Новокусковский совхоза
«Комсомолец» Асиновского 
району (старший машинист 
А. П. Савловец);

Борзуновский совхоза
«Светлый» Кожевниковского 
района (старший машинист 
М. А. Филюшин).

На темы дня

В Ы Б О Р  Ц Е Л И
Проект новой редакции Программы Коммунистической партии Советского 

Союза. Этот документ определяет сегодня мысли и дела каждого советского 
человека. В разделе «Экономическая стратегия партии» работники про
мышленности выделят для себя такие слова: «В каждом (объединении, на каж 
дом цредприятии и на каждом рабочем месте надо максимально использовать 
резервы роста производительности труда».

), посто- 
1Й ЛТГХ.

Как используются эти резервы в объеди
нении «Томлеспром»? В  общем объеме вы
пуска товарной продукции нашей областью 
на его долю приходится 17 процентов. По
сле длительного перерыва «Томлеспром» с 
начала года почти по всей номенклатуре 
выполнил план по товарной продукции. Но 
достигнуто это за счет того, что одни 
предприятия перекрыли отставания других. 
15 коллективов задолжали продукции на 
суммы от 15 тысяч до 1 миллиона рублей 
(Аслановский ЛПХ).

'Вот где кроются резервы. Не надо добав
лять ни техники, ни людей, не надо делать 
капитальных вложений, чтобы увеличить 
выпуск продукции. Нужно только подтя
нуть отстающие предприятия, потребовать 
от руководителей, инженеров, бригадиров 
честно и добросовестно вьшолнять свои 
обязанности. Сегодня же, например, пс 
янно сбивается с ритма Аслановский 
И не удивительно — здесь 15 процентов 
рабочих не выполняют нормы. В  Новоте- 
гульдетско.м таких людей 22 процента в 
коллективе. Из 30 предприятий «Томлес- 
прома» 12 с начала года не выполняют 
планы по росту производительности труда. 
В Аслановском, Ингузетском, Чулымском 
леспромхозах и на Томском ремонтно-ме
ханическом заводе производительность ни
же, чем в прошлом году. Однако директо
ра предприятий А. И. Прокопов, И. К. Же- 
вуров, А. И. Матвеев не потеряли после 
этого аппетит и сон, не обратились к ком
мунистам и не забили тревогу. Они при
выкли ■ к этому. И эта привычка опасная, 
она тормозит движение вперед.

«Первостепенное значение имеет быстрое 
обновление производственного аппарата на 
базе передовой техники...» — говорится в 
проекте. В  «Томлеспроме» считают, 
что в среднем за счет лучшего иопользова-; 
ния агрегатной техники свалено леса ма- - 
шинами больше на 13 процентов, стрелева- 
но на 9 в сравнении с прошлым годом. Что 
толку от этих средних цифр? На крупном 
Белоярском лесопромышленном комбинате 
наоборот машинами свалили на. тхють 
меньше, а стрелевали меньше на 21 про
цент. На этом же комбинате на трех полу
автоматических раскряжевочных линиях 
заняты всего... две бригады, в то время 
как при напряженном грузопотоке могут 
работать втрое больше. На ТО'Мском ЛПК 
вот уже два года как законсершировано 
строительство двух полуавтоматических 
линий. Плохо используются мощности ме
ханизированных нижних складов: в Улу- 
Юле—на треть, в Ягодном—почти наполо
вину.

Фрезерно-брусующие линии — первенцы 
безотходной технологии, так как они сразу 
выдают готовую продукцию и щепу. На 
Могочииском лесозаводе такая линия дает 
продукции в два раза больше, чем на Аси- - 
новском ЛПК, на котором щепа тут же 
идет на изготовление древесноволокнистых 
плит.. На Томском ЛПК передвижные ру- 
бительяые машины «Валмет» используются 
в одну смену. Вместо запланированных 
30 тысяч кубометров щепы «Томлеспром»

выдал немногим больше 8 тысяч. '
В  Белом Яре с августа остались без ра

боты мощности по выгрузке хлыстав из 
воды, остановился кран «Ам>ф». И все по
тому, что само объединение не обеспечило 
хлыстами перегрузочный пзшкт.

В «Томлеспроме» поименно знают тех 
людей, которые тормозят внедрение новой 
техники. Это Е. Н. Кабан, Н. Г. Калугин, 
Б. А. Загоскин — главные инженеры Бело
ярского, Каргасокского, Томского лесопро
мышленных комбинатов. Но от этого ни
чего не меняется.

«Ускорение научно-технического прогрес
са шредъявляет все более цысокие требо
вания к общему и профессиональному об
разованию трудящихся» — подчеркивает
ся в проекте Программы. На предприяти
ях «Томлеспрома» плохо ведут работу по 
подготовке молодых машинистов в лесу. 
Такая ситуация сложилась в Асиновском, 
Аслановском, Ингузетском, Комсомольском 
леспромхозах. В Аслановском на новой 
агрегатной технике уже сегодня . некому 
работать. С начала года свой план по под
готовке кадаов «Томлеспром» выполнил 
на 95 процентов. В леспромхозах не хвата
ет 220 водителей, а учить набрано только... 
14. Многие предприятия вообще никого не 
посылают на учебу. Часть що(феров водит 
лесовозы, не имея на то прав соответству
ющей категории.

Плохим использованием техники, не-' 
хваткой квалифицированных кадров объ
ясняют тот факт, что в Аслановско.м, Ин
гузетском, Тегульдетоком, Орловском лес
промхозах не выдерживается плановая 
расстановка людей и техники. . Только по 
производству круглых лесоматериалов 
«Томлеспром» отстал с начала года на 55 
тысяч кубометров. По этому виду продук
ции в должниках 13 предприятий.

С начала года план по реализации с уче
том поставок объединение не выполнило, 
долг перевалил за три миллиона рублей. 
«Черный» список открывают Аслановский, 
Комсомольский леспромхозы, Могочин- 
ский лесозавод.

Дорого обходятся «Томлеспрому» срывы 
плсша по поставкам продукции.' Штрафы 
за недопоставку превысили уже семь мил
лионов рублей. Потому и высока себестои
мость. Особенно большие убытки у Комсо
мольского, Ингузетского, Аслановского, 
Лайского леспромхозов. Из 34 предприя
тий почти две трети не выполнили планы 
по прибылям, 18 допустили с начала года 
перерасходы по себестоимости. Многие лес
промхозы сняты банком с кредитования. 
У Ингузетского, Аслановского ЛПХ сегодня 
нет даже денег рассчитаться за горючее 
для техники.

Выход' у «Томлеспрома» один — надо 
выполнять планы производства, поставлять 
продукцию с учетом обязательств, из меся
ца в месяц снижать себестоимость. Это и 
есть та борьба за всестороннюю 1интенсифи- 
кацию и рационализацию производства, 
его высшую эффективность на базе науч
но-технического прогресса, к которой при
зывает партия.

ВЫХОД Е С Т Ь -  
З И М Н И К

466 тысяч .кубометров древесины — на 13 тысяч боль
ше, чем в ноябре прошлого года — предстоит вывезти в 
этом месяце лесозаготовителям объединения «Томлес
пром». Стартовый график сорван. Не дали ритмично 
р^отать распутица, затянувшиеся перебазировки с вахт. 
Чтобы’ поправить положение, надо как можно быст^е 
начать вывозку по зимникам, Нменно на этом сконцент
рировал внимание в беседе с нашим корреспондентом 
заместитель начальника объединения В. Е. Андрейчук:

— Накануне октябрьских 
пра'здциков активно взя
лись за промийку зимних 
дорог лидеры областного со
ревнования — каргасскцы и 
парабельцы. Подчеркну: не 
только погода стимулцровала 
инициативу северян, но и 
желание не потерять време
ни, как можно раньше ор
ганизовать зимний лесовоз
ный конвейер. На Каргасок- 
С’ком ЛПК (сквозной комп
лекс депутата Верховного

Совета РСФСР Ю. К. Уша
кова, име'нитая бригад.а 
Л. П. Салькова с Васю- 
ганского сплавучастка и 
другие), в Парабельском лес- 
i n jp o M x r a e  (механизирован
ный комплекс лауреата Го
сударственной премии СССР 
1985 года А. И. Шипко) за
ранее подготовили дорож
ную технику, подобрали 
опытных механизаторов, 
настроили их на скорейшую 
прокладку трасс. Передови
ки уже сегодня везут лес

по зимникам.
А вот в Сайгинском, Лай- 

ском леспромхозах. Орехов
ском ОЛК, ряде других 
предприятий тянут, чего-то 
ждут. До пятого ноября 
«продремали» аргатюльцы , 
(начать проминку трасс мо
гли бы несколькими днями 
раньше). В Лайском лес
промхозе следовало пере
бросить лесовозную и до
рожную технику через Чу
лым и приступить к про
бивке зимней дороги на 
Сайгу.. И здесь срыв: пого
да-то позволяет работать, но 
ни грейдера, ни бульдозе
ра...

.Из шести лесовозов на хо
ду только один-два. Не луч
ше и в Аргат-Юльском — 4 
из 12.

В  сложившейся ситуации 
единственный реальный вы
ход — .незамедлительное 
«включение» зимнего тран
спортного’ конвейера. У зим
них дорог складировано 1,3 
миллиона кубометров хлы
стов — бо,пьше, чем в прош
лом году.

ИЗУЧАЮТСЯ ПРЕДСЪЕЗДОВСКИЕ ДОКУМЕНТЫ КПСС
Семинар идеологического актива в Доме политического 

просвещения обкома партии
Вчера в Доме политиче

ского просвещения состоял
ся семинар идеологического 
актива, посвященный вопро
сам пропаганды и разъясне
ния предсъездовских доку
ментов — проекта новой ре
дакции Программы КПСС, 
изменений в Уставе КПСС, 
«Основных направлений 
экономического и социаль
ного развития СССР на 
1986—,1990 годы и на период 
до 2000 года»! В его работе 
приняли участие партий
ные работники, руководите
ли идеологических органи

зации и учреж^{ении, лекто
ры, докладчики, пропаган
дисты, преподаватели ка
федр общественных наук 
вузов Томска, журналисты, 
работники культуры.

Семинар открыл секретарь 
обкома КПСС Р. М. Рома
нов.

С лекциями на сти н ар е 
выступили члены п^)опаган- 
дистской группы ЦК КПСС, 
прибывшие в Томскую об
ласть, — консультант Отдела 
меж1ду1нарюдной информации 
ЦК КПСС В. В. Мидцев, 
пррректор Академии обще

ственных . наук при ЦК 
КПСС доктор исторических 
наук профессор Л. Н. По
номарев, заведующий ка
федрой Академии народного 
хозяйства при Совете Ми
нистров (ЗССР доктор эконо
мических наук профессор 
Ю. В. Яковец.

Вчера члены пропаганди
стской группы ЦК КПСС 
выступили с лекциями так
же в политехническом ин
ституте, на манометровом 
заводе, в университете 
марксизма-ленинизма обко
ма КПСС.

Животноводы I Сегодня нет
о п р а в д а н и

п р о и з в о д с т в е
о т с т а в а

молока

ИСПОЛЬЗОВАТЬ
Р Е З Е Р В Ы

По оперативным данным 
облсельхозулравления на 11 
ноября, суточная продук
тивность молочного стада 
в районах составила в ки
лограммах (первая колонка
— в прошлом году, вторая
— в нынешнем); .

Томский 5,6 6
Первомайский 4,6 5,4
Колпашевский 4,8 5,1
'Молчановский 4,7 4,8
Кривошеинский 4,2 4,6
Александровский 3,6 4,5
Асиновский 4,4 4,3
Зырянский 3,9 4,4
Шегарский 4,6 4,4
Чаинский 4,9 4,4
Кожевниковский 4,2 4,3
Каргасокский . 3,4 3,9
Бакчарский , 3,7 3,6
Тегульдетский ) 2,3 3,3
Парабельский 2,2 2,7
Верхнекетский 4,3 • 2,2
ПО ОБЛАСТИ 4,4 4,7
Разрыв в надоях, который

еще неделю назад был ми
нимальным, увеличился на 
200 грам.мов. В  настоящее 
время ежедневный валовой 
надой превышает прошло
годний показатель На 22,9 
тонны. Необходимо во что 
бы то НИ стало развить эту 
положительную тенденцию. 
Хороший пример подают 
животноводы Томского рай
она, которые, при самой вы
сокой в области продуктив

ности дойного стада, обеспе
чивают ежедневную прибав
ку в надоях от коровы 400 
граммов. Высоких результа
тов добиваются первомайцы. 
кривошеинцы, алёксандров- 
цы и колпашевцы.

О том, что ни на MjiHy j.v 
нельзя ослаблять контроль 
за производством молока, 
говорит такой пример. Сто
ило только зырянцам сни
зить требовательность i, 
соблюдению трудовой ите::<- 
нологической дисциплины н 
выходные дни, как сразу Ж(' 
был растерян «запас проч
ности». Сейчас зырянцы на
чинают восстанавливать его. 
суточная продуктивность 
превышает прошлогодний 
показатель на 500 граммов, 
но, согласитесь, результат 
был бы иным, если бы не 
пришлось наверстывать упу
щенное.

Большое отставание в на
доях неоправданно допуска
ют животноводы Чаинского, 
Вв!рхяекегского, Шегарского 
районов. Область ждет от 
них ни ссылок и оправда
ний, а конкретных и реши
тельных мер по преодоле
нию отставания. От этого 
во многом зависит судьба 
успешного выполнения годо
вого плана продажи молрка 
государству. .

Высоких результатов в предсъездовском социалисти
ческом соревновании добиваются животноводы Казан
ской фермы совхоза «Комсомолец» Асиновского района. 
Этот, коллектив неоднократно выходил победителем 
развернувшегося в области трудового соперни -̂iecTBa за 
увеличение производства и продажи молока государству. 
В настоящее время на ферме получают по 5,6 килограм
ма молока от коровы, что на килограмм выше прошло
годнего показателя.

Много лет трудится на ферме доярка Надежда Алек
сеевна Чуприкова. Требовательная и старательная, в со
вершенстве знающая свое нелегкое дело, она пользует
ся н коллективе Заслуженным уважением. Надежда 
Алексеевна—в числе лидеров соревнования мастеров ма
шинного доения фермы. Надой от каждой коровы ее 
группы составил за десять месяцев 2.799 килограммов.

НА СНИМКЕ: доярка Казанской фермы Н. А. Чупри
кова.

Фото о . Телепнева..,
Асиновский район.

Пятилетку — 
досрочно!

Большую трудовую по- 
пелу одержали животно- 
нолы колпашевского рай- 
ппа. Ими досрочно вы- 
по.пнен пятилетний план 
нрс^дажи молока государ
ству. На приемный пункт 
ыправлено 63.130 тонн 
ценной продукции.

Ракьше других с- пяти- 
,1етней программой сцра- 
:шлись коллективы сов- 
,чоза «Инкинский» и ОПХ 
Нарымской государствен
ной селекционной стан
ции. В середине ноября 
нозьмут этот рубеж и 
•животноводы совхоза 

Первомайский».
До конца года колпа- 

шевцы реализуют госу
дарству еще не менее 
.500 тонн молока.

Ю. КЛИМОВ.
К о л п а ш е в с к и й  р а й о н .

ПРИВЕСЫ
РАСТУТ

Дружный коллектив 
трудится на Богослов
ской свиноферме колхо
за имени X X II съезда 
КПСС Зырянского райо
на, где созданы все не
обходимые условия для- 
труда и быта людей. Ста
рательно ухаживают за 
поросятами свинарки
Р. Сапаль, У. Гуляева и 
Л. Маторина.' На откорме 
молодняка высоких ре
зультатов добиваются 
В. Воротникова и М. Щер- 
ди-на, пол(учающие не 
менее 500 граммов при
весов в  сутаи.

Мария Ш;ершнева за 
нята на заключительно.м 
откорме свиней.

С. ДАВЫДОВ.
• Зкшянский район.

ЛУЧШИЕ
ФЕРМЫ

Называем коллективы 
ферм, которые в област
ном соревновании за пра
во получить 225-тысяч- 
ную с начала года тон
ну -молока добились по 
итогам работы за прош
лую неделю лучшюс ре
зультатов:

Верезкинской' совхоза 
«Октябрь» Томского рай
она (суточный надой от 
коровы — 11,5 килограм
ма, прибавка к уровню 
прошлого года — 1,2 ки
лограмма);

Калмацкой колхоза 
«Рассвет» Первомайского 
района (8,8 и 1,9);

Плотвиковской совхоза 
имени Калинина Бакчар- 
окого района (7,1 и 1,6);

Леботерской совхоза 
имени 60-летия Союза 
ССР Чаинского района 
.(7 и 0,5);

«Искра Ильича» ОПХ
Нарымской государствен
ной селекционной стан
ции Колпашевского рай
она (7,6 и 0,6);

Сосновской совхоза 
«Павловский» Каргасок
ского района (6,7 и 2,1);

Новокривошеинской сов
хоза «Кривошеинский» 
Кривошеинского района 
(6,4 и 0,5);

Богословской кол(хоза 
имени X X II съезда КПСС 
Зырянского района (6,1 и 
0,9);

Казанской совхоза
«Комсомолец» Асиновско- 
го района (5,6 и 1);

Колбинской совхоза 
'«(Тунгусовский» Молна- 
яовского района (5,1 и 
1,1) .

225 тысяч тонн молока —  к 28 декабря!

Каждый день — ударный
Промежуточный рубеж 

взят. 8 ноября, на четьще 
дня раньше расчетного сро
ка, ЖИВОТНОВОДЫ; облЭСТИ  
получили гОО-ТЫ'СЯЧ'Ную с 
начала года тонну молока. 
Соревнование провело водо
раздел между коллектива
ми, которые не на словах, 
а на деле использовали ре
зервы увеличения производ
ства .молока и кто продол
жал работать по -старинке.

Серьезно и ответственно 
подошли к  выполнению по
ставленной задачи живот
новоды Первомайского, Том
ского, Зырянского, Криво- 
шеинского и Молчановского 
районов. В отличие от дру
гих здесь не ссылались на 
резкое похолодание, распу
тицу, трудности с подвоз
кой кормов. Противопоста
вили исе.му этому высокую 
собранность, организовали 
бесперебойную работу кор
моцехов, служб, всех лю
дей, которые имеют отно

шение к производству про
дукции, и вышли победи
телями. В числе ферм, где 
наиболее эффе'ктивно реша
ются вопросы повышения 
продуктивности, — Берез- 
кинская, Туендатская, Цен
тральная, Нововлександров- 
ская, Богословская. -По ,ито
гам работы за десять меся
цев здесь получена наивыс
шая прибавка в  надоях от 
коровы.

Формально подошли к со
ревнованию на прошедшем 
этапе -шегарцы, бакчарцы и 
чаинцы. Задания по произ
водству молока вьтолнены 
только на 80 с небольшим 
процентов. Равнодушно от
неслись к нему и в Ко'Жев- 
никовском районе. Главный 
зоотехник райсельхоЕ1управ- 
ления А. П. Алексеев, н е , 
разобравшись, что к чему, 
поспешил объявить задание 
завышенным. «Свое» же 
оказалось не напряженным, 
контроль за его выполне

нием не велся. Сейчас во 
.многих районах продолжа
ют оправдывать спад про- 
дукти-Еиости погодяьгм-и ус
ловиями. Нет! Причина в 
другом—в недостаточной от
ветственности руководителей 
и специалистов за судьбу 
планов ■ и обязательств. 
ЗАДАНИЕ ДЛЯ РАЙОНОВ 
на очередной этап соревно- 
ваняя

Чтобы надоить к расчет
ному сроку 225 тысяч тонн 
.молока, каждый район с 
9 ноября по 31 декабря дол
жен получить в тоннах 
(первая колонка — расчет
ный рубеж, вторая — было 
получено молока в прош
лом году):
Александровский 373 323
Асиновскии 1.6301.549
Бакчарский 1.4201.482
Верхнекетский 85 156
Зырянский 1.9651.735
Каргасокский 634 . 601
Кожевниковский 2.350 2.138 
Колпашевский 1.5351.467

Кривошеинский
Молчановский
Парабельский
1£ервомайский
Тегульдетский
Томский
Чаинский
Шегарский
ПО ОБЛАСТИ

1.706 1.461 
875 835 
615 519 

1.650 1.451 
345 244 

6.350 5.659 
1.775 1.826 
1.698 1.639 

25.000 23.105
Задание до большинства 

районов доведено напряжен
ное; Успешное выполнение 
его будет достойным трудо
вым подарком животново
дов к XX V II ;съезду КПСС.

Для того, чтобы своевре
менно взять намеченный 
рубеж, ежедневный вало
вой надой должен превы
шать прошлогодний показа
тель на 30—35 тоня. Долг 
руководителей и специали
стов, всех работников ферм 
— развернуть по-настояще
му боевое соревнование. 
Каждый день до нового го
да должен быть для жи
вотноводов ударным.

Р Е З Е Р В  Ы П О Д С О Б Н О Г О
Из года в год целенаправ

ленно развивает свое под
собное хозяйство объедине
ние «Томскнефть» — совхоз 
«Стрежевской». Поголовье 
крупного рогатого скота по 
сравнению с прошлым го
дам возросло почти на 500 
голов и составило на 1 ок
тября 1985 года 1.652 голо
вы. Численность коров воз
росла на 127 процентов. К 
тому же на комплексах хо
зяйства была проведена 
большая оздоровительная 
работа со стадом.

Производство молока по 
сравнению с прошлым годом 
увеличилось в полтора раза, 
мяса — на 27 процентов, 
яиц — на 14, овощей — на 
12 процентов. Молочная 
продуктивность возросла. 
Если по итогам прошлого 
года надой на корову соста
вил 2.350 килограммов мо
лока, то нынче этого рубежа 
животноводы достигли к 1 
октября. На одного работа
ющего в объединении в 
прошлом rcyiy подсобное хо
зяйство поставило молока 
30 килограммов, м'яса — 8

килограммов, яиц — 420
штук, овощей с закрытого 
грунта — 27 килограммов.

На нынешнюю зимовку в 
совхозе «Стрежевской» зэг 
готовлено по 19,8 центнера 
кормовых единиц на услов
ную голову скота. Перевод 
стада на зимне-стойловое 
содержание был осуществ
лен организованно. С пер
вых же дней зимовки зара
ботали кормоцехи.

Однако производственные 
показатели подсобного хо
зяйства могли быть еще

лучше. На привесы, надои 
отрицательно влияет недо
статок концентратов в раци
онах кормления животных. 
Это вызвано отсутствием па
хотных земель. Проектно- 
ометная документация на 
мелиоративные работы име
ется. Недавно совхоз полу
чил два корчевателя. Одна
ко другой тяжелой техники 
для целинного отряда хо
зяйства явно недостает.

А. ЛОСЕВ, 
главный зоотехник объ
единения «Томскнефть».

’ СМ" , .
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О Б С У Ж Д А Е М  ПР Е Д С Ъ Е З Д О В С К ИЕ  ДОКУМЕНТЫ ПАРТИИ

В Ф О Н Д  МИ Р А

в. КЕТО В, первый секретарь Томского гор
кома КПСС: «Программа рассчитана на твор
чество масс, на то, ]что партийные комитеты 
определят свои ключевые проблемы и будут 
над ними результативнее работать».

И. СТАРЦ ЕВ', директор завода резиновой 
обуви: «Рабочие назвали этот документ про
граммой улучшения жизни».

Л. Б А Л А Б А Н О В А , пропагандист: «По-но
вому действовать мы умеем не всегда... Надо 
этому быстрее учиться...».

Труженики нашего ."завода 
принимают активное уча
стие в движении сторонни
ков мира. Они горячо одоб
ряют те строки прюекта но
вой редакции Программы 
КПСС, где говорится, что 
все помыслы нашего обще
ства на международной аре
не направлены на упроче
ние и поддержание мира. 
«Наша страна, все прогрес
сивные силы опрокинули 
расчеты агрессивных кру
гов империализма на ядер- 
ное производство. И сейчас 
есть все возможности, чтобы 
избежать войны». В предот
вращение войны свой вклад 
должен внести каждый.

Наши ветераны труда В. И. 
Лазарев и В: Ф. Шевякина

перечислили часть своих 
сбережений в Фонд мира. 
Их стремление участвовать 
в благорюдном деле поддер
жано заводчанами. Бригада 
регулировщиков,' которую 
возглавляет В. И. Батраков, 
накануне 40-летия великой 
Победы решила ежемесячно 
перючисяять в Фонд мира 
свой однодневный зарабо
ток. Их вклад постоянно ра
стет и сейчас составляет не
сколько сотен рублей. А 
всего в ньшешнем году тру
женики завода в Фонд мира 
перечислили около семнад
цати тысяч рублей.

Н. ЦВЕТКОВА, 
секретарь парткома за
вода измерительной ап

паратуры.

Ускорение - 
требование дня

В о  м н о г и х  партий
ных организациях
То.мска довелось мне 

побывать после того, как 
был опубликован ороеют 
новой редакции Программы 
партии, со многими ком1му- 
нйстами встретиться. Люди 
отмечают в Этом докумен
те сочетание исторического 
опыта поколений коммуни
стов и проблем сегодняшне
го дня, традиции и новатор
ство, реальный учет изме
нений, которые произошли 
за последнюю четверть ве
ка, и взвешенный прогноз 
на будущее.

Программа рассчитана *на 
творчество масс, на то, что 
с учетом основных задач, 
которые ставит в ней пар
тия, в каждой области, ка
ждом городе, регионе пар
тийные комитеты оиределят 
свои ключевые йробле- 
.мы и будут над ними ре
зультативнее работать. Для 
нас, сибиряков, очень важ 
но то положение, в котором 
говорится, что составной ча
стью экономической страте
гии партии является уско
ренное развитие производи
тельных сил Сибири и Даль
него Востока. В  этом про
цессе важно четко опреде
лить задачи городсжой пар
тийной организации.

Томск' многие годы назы
вают городом студентов, 
ученых. Это действительно 
так. Темпы развития то.м- 
окой науки мы в свое вре
мя в генеральном плане 
развития города даже недо
оценили. Она развивается 
гораадо стремительнее. Сей
час особенно ясно, как про
зорливо оо'стзшил Централь
ный Комитет КПСС, при
няв и осущ€1ствив решения 
о строительстве в Сибири 
академических центров.

Но вместе с тем Томск 
приобретает все большее 
значение как базовый город 
др1я освоения природных 
ресурсов области, ^развития 
нефтехимической индуст
рии. Отсюда и приоритеты 
в партийной, политической 
работе, которые определил 
нам областной комитет 
КПСС.. На недавнем плену
ме горко.ма па;ртии мы ори
ентировали вузы города, на
ших ученых на то, чтобы 
они В1 первую очередь зани
мались проблемами, влияю
щими на развитие регио
нальных производительных 
сил. Что теперь, кстати, со
гласуется с положениями 
проекта Программы пар
тии.

Когда на пленуме мы та
кие решения прин1имали, 
.можно было услышать го
лоса, что исходим из мест
нических сообр1ажений, что 
наука наша тогда зачахнет, 
что мы ослабАм фуэдамеи- 
тальные исследования. Нет. 
Мы исходим из TOiCo, что 
экология, технические, эко
номические, социальные 
проблемы Сибири настоль
ко сложны, что от науки 
потребуется максимальное 
напряже^ние, в том числе и 
фундаментальные исследо
вания.

Та активность, которую 
проявляет в настоящее в:ре- 
‘мя большинство руководи
телей научных организаций 
(ученые И. П. Чучалин, 
В. 3. Ямпольский, Г. Ф. 
Большаков, В. Л. Чахлов и 
Многие другие) в разработ
ке комплексной научно- 
техничеакой протраммы 
«Нефть и газ», вселяет уве
ренность в  том, что рюгио- 
|.чальные научные исслеДог 
вгния в Томске получат 
развитие. Будет совдаиа, 
претворена в жизнь и про
грамма «Томсжий нефте- 
хим», которую мы !в бли
жайшее время рассмотрим 
на пленуме горкома партии. 
Эта программа послужит 
ускорению социально-вко- 
номического развития обла

сти и города.
Для подготовки специали
стов , нефтегазового компле
кса, хи.мической промыш
ленности есть соответствую
щая материальная база, не
обходимые факультеты в  по
литехническом институте, 
уни1верситете, строительном 
институте. Сейчас строится 
химический корпус ТП'И, 
решен* вопрос о строитель

стве еще одного корпуса, 
где будущие специалисты 
(нефтегазового комплекса, 
химк'О'.мбината будут иметь 
!вге са.мое современное, 
вплоть до тренажеров ава
рийных ситуаций. Будут 
пост,роены также учебный 
корпус ТИСИ, нефтяной 
техникум, профтехучили
ще для Нефтехима.

Однако дело не только в 
том, что появятся новые 
специальности. Важно, что
бы в вузах ориентировали 
на наш регион и большин
ство других специальностей. 
Ведь Северу, Нефтехиму 
нужны и те, кто управляет 
электроникой, связью, авто
матикой, инженеры - меха
ники, электрики.

Задана перестройки вузов 
на приоритетные направле
ния не чисто техническая. 
Тут много надо поработать 
партийным, комссмольским 
организациям, преподава
тельскому составу. С пер
вых курсов надо замечать и 
общественно развивать мо
лодых людей, которые при
дут командирами ггроизвсхд- 
ства на томский север, на 
Нефтехим. Надо стремить
ся, чтобы молодежь, кото
рая хочет работать на 
этих производетвах, была 
политически грамотной, не 
мыслила своей жизни без 
комсомола, - партии.
М АШИНОСТРОИОЖЛИ 

областного центра ре
шают ряд общих на- 

родаохозяйственных задач, 
как, напри.мер, «iKornyp», 
который обеспечивает по
ловину всех числовых про
граммных устройств- в стра
не. Но наряду с этим си
бирскую специализацию, в 
соответствии с положения
ми 1проектаПро(Г1зам-мы, дол
жны произвести' и -машино
строители Томска. У нас по 
объективным причргаам не 
хватает трудовых ресурсов. 
Почему же то, что дают на
ши трудоемкие про-изводст- 
ва, надо отправлять за Урал? 
Когда была война и заводы 
перебрасывались в Сибирь, 
некогда бъшо раздумывать 
о том, какими в дальней
шем станут расстояния пе
ревозок. Да и после войны, 
восстанавливая разрушен
ное, мы не могли навести 
порядок. Но. теперь времена 
•изменились. Исходя из но
вой редакции Программы 
партии, в целях совершен
ствования территориальных 
народнохозяйственных про
порций, надо частично, по
степенно приближать наше 
машйностроение к нуждам 
региона. Производить кабе
ли, электродвигатели, гео
логическое, нефтяное, хими
ческое оборудование — ну
жные для сибирских, север
ных условий, а не везти его 
из европейской части /стра
ны.

То1.мсюая городская пар
тийная 01рган!изацин гото
вилась к ускоренному ре
шению экономических за
дач. За последние три го
да у нас рост объемов про
мышленного производства 
ежегодно соста/влял около 9 
гтроцентов. И обеспечен был 
за счет повышения произ- 
вс|:1ительпости труда, кото
рая также возрастала на 9 
процентов. Рубежи произ
водства .гщодужции по пя
тилетнему плану, утвер- 
щцетюму  .-восьмой сессией 
гсрсовета, достигнуты уже в 
прошлом году, но повода 
для усп^окоения нет. Надо 
сохранить эти темпы. В  те- , 

/кущем. году; хотя промыш
ленность и раввивалась вы
сокими темпами, шганьг 
производства продукции, ро
ста производительности
труда пока не вьшолняют- 
ся. То есть перспективные 
задачи не 'освобождают нас 
от нео!бхо1димости успешно 
завершить год, выполнить 
Обязательства.

Регисгнальный поворот 
должны окончательно со
вершить и наши строители, 
увеличивая объемы строи
тельства соцкультбыта в 
нефтяных районах, более 
активно строить жилье для 
Нефтехима (сейчас для пе
го вводится ежегодно 20 ты
сяч квадратных метров жи
лья силами ТТУСа, а надо 
вдвое болгзше).

_____________________I______________

Н ОВАЯ редакция Про
граммы исходит из 
объективных законов, 

из об"ье1ктивной цели социа
листического производства 
— удовлетворения возра
стающих .материальньгх и 
духовных потребностей
людей. Мы не справимся с 
задачами в экономике, ес
ли не ускорим комплексное 
решение социальных задач.

За последнюю пятилетку 
городской партийной орга
низации, реализуя решения 
обкома КПСС; удалось в 
этом направлении немало 
сделать. Возросли темпъг 
жилигцного строительства, 
укреплена база стройинду
стрии. За счет ввода в  1984 
году почти 50 тысяч квад
ратных метров жилья сверх 
плана удалось решить важ- 
нейггтую социальную зада
чу — обеспечить благоуст
роенными ква1ртирами ин
валидов Великой Отечест
венной войны, многие се
мьи погибших воинов.

Сверхплановые тысячгг 
метров — это хорошо, но 
горком партии требует от 
строителей большего. Ста
вится задача выйти на ру
беж 300 тысяч квадратных 
метров жилья к 1990 году. 
Рубеж высокий, но инагче 
нельзя. При всем том, что 
мы много строим, в Томске 
еще тысячи семей живут в 
ветхих домах.

С этой целью продолжа
ется реконструкция домо
строительного комбината. 
Для руководства этим про
цессом горком партии соз
дал здО'Сь неуставную пар
тийную группу. Задача—по
высить готовность элемен
тов зданий, чтобы собира
лись квартиры в стенах 
предприятия, а не на пло
щадке.

Другие шаги—укрепление 
подрядных и субподрядных 
строительньгх организаций, 
объединение сантехников в 
домостроительном комбинате, 
чтобы • строительство до/ма 
представляло из себя не 
цепь отдельяъгх и часто не
последовательных операций, 
а единый поток.

Для укрепления строи
тельных организаций гор
ком КПСС, горисполком 
принимают меры, чтобы 
улучшить ‘ быт строителей.' 
В этом году они получают 
намного больше жилья, чем 
преж!де, сдана столовая 
д е к , войдет в строй новая 
Поликлиника для строите!- 
■тей, ведется строительство 
'.-щофилактория, начинается 
сооружение МЖК. Над ре
шением этих задач энергич
но работают коммунисты — 
р<уково'Днтели строитель
ных организаций и коллек
тивов Б. А. Мальцев, С. И. 
Зудов, Л, Н. Лебедев.

Рассчитывая в следующей 
пятилетке сиять острогу 
Ж'илипщой проблемы, м>ьг 
понимаем, что одними си
лами подрядных организа
ций не обойтись. Необходи
мо развивать строительст
во хозспособом, как это де
лают на заводе режупщх 
инструментов (директор 
Л. Д. БудАицкий, секретарь 
парткома К. А. Цхай), под
шипниковом заводе (Ю. О. 
Гальвас, О. В. Козловская). 
Комплексную программу 
развития соцкультбыта на 
Ш З-5 одобрили недавно бю
ро горкома партии, испол
ком горсовета. Еще раньше 
бюро обкома партии одоб
рило инициативу завода ре- 
жущ'их инструментов. По
работаем над тем, чтобы у 
инициаторов было больше 
последователей. Чтобы кол
лективы гщедприятий Том
ска заинтересовать в  разви
тии хозяйственного способа 
строительства жилья, бу
дет сокращен процент удер
жания квартир в фонд ме
стных Советов.

Чтобы развивать строи
тельства хозспособом, необ
ходимо увеличить произ
водство кирпича. С этой це
лью /завершается реконст
рукция завода стеновых 
материалов. Будет дана про
дукция к открытию XX V II 
съезда партии. Кирпич был 
в прямом смысле камнем 
ггреткиовения на пути хо

зяйственного способа строи
тельства. После реконст
рукции производство его 
возрастет до 26 миллионов 
штук в год. Затем продол

жим реконстрзчецию завода 
керамических материалов и 
изделий.

Построить благоустроенное 
жилье — нб значит решить 
все проблемы соцкультбыта. 
Томичи справедливо жалу
ются на перебои в обеспече
нии водой, теплом. В этом 
году с помощью областного 
комитета партии нам мно
гое удалось поправить. Не
достаток воды особенно ска
зывался в микрорайоне Ир
кутского тракта. Сегодня ее 
подается сюда достаточно. 
Решены перспективные во
просы строительства ТЭЦ-3, 
серьезная реконструкция 
ведется на ГРОС-П, на элек- 
тро/бойлеры будет переведе
на старейшая в Сибири 
ТЭЦ-1, завершено строи
тельство принципиально 
важной для города тепло- 
магистрали 2-а. Эти меры 
позволяют уверенно гово
рить о том, что у нас есть 
основа для полного обеспе
чения теплом томичей в 
Домах и на производстве. 
Но надо думать о завтраш
нем дне. Для надежной ра
боты на энергетических 
объе/ктах в Томске создает
ся мобильное управление 
строительства. В перспекти
ве это будет целый трест. 
Горисполком, горком пар
тии придают особое значе
ние этому подразделению, 
формируют коллектив,
представляют специалистам 
жилье.

Когда анализируешь то, 
что сделано в областном 
центре для полноценного 
труда, отдыха, укрепления 
здоровья, повышения куль
турного уровня томичей, 
организации досуга, то ви
дишь, что добились мы не
малого. Но в городском ко
митете партии отчетливо 
сознают и то, что предстоит 
сделать для улучшения 
здравоохранения, народно
го Образования, торговли, 
культурного досуга жите
лей  То.мс/ка„ Мы отстаем по 
строительству школ и дет
ских учреждений^ и, чтобы 
исправить положение, соз
даем специальное подразде
ление в тресте «Томскжил- 
строй». С введением в строй 
областной больницы поя
вится возможность для ре
конструкции, ремонта мно
гих больниц города, клиник 
мединститута. Развиваются 
мощности мясокомбината, 
дрожжевого завода, конди- 
/герсКой фабрики, хлебо
комбината, маслосьщбазы. 
Чтобы восполнить недоста
ток кондитерских иад/елий, 
переключаем на их произ
водство освободившиеся ли
нии на винзаводах. Наши 
фабрики — обувную, трико
тажную — ориентируем на 
производство спортивных из
делий — город-то молодеж
ный, а швейную — на про
изводство зимней одежды.

По поручению обкома 
партии ' мы разработали и 
реализуем меры по ускоре
нию Строительства плодо
овощных магазинов, разви
тию базы хранения карто
феля, овощей и фруктов. 
Для улучшения снабжения 
'населения областного |Цент- 
ра продуктами питания 
тр1ебуется продолжить, но 
более эффективно, шефскую 
помощь города селу. Энер
гичнее развивать подсоб
ные сельские хозяйства 
предприятий и строек в со
ответствии с проектом но
вой редакции Программы 
КПСС. ,

Иоддерживая все положе
ния новой редакции Про
граммы КПСС, считал бы 
целесообразным для уско
рения социально - эконом/и- 
чеэкого развития страны 
включить в  соответствую
щие разделы Программы 
следующие дополнения:

— Сосредоточить в мест
ных Советах основные ре
сурсы для решения соци
ально - бытовых вопросов, 
развития социальной ин
фраструктуры.

— Для населения регио
нов с трудными природно- 
климатическими условиями 
в целях сближения уровней 
жизни создать там преиму
щества не только в зара
ботной плате, но и >в поль
зовании /обифственными 
фондами погребения, осу
ществить большее террито
риальное регулирование об
щественных фондов потреб
ления.

В. КЕТОВ,
первый секретарь Том

ского горкома КПСС.

Первым но предприятии
в ы п о л н и л  ПЯТИЛЕТНИЯ ПЛАН КОЛЛЕКТИВ КАБЕЛЬ
НОГО ЦЕХА ЗАВОДА «М ЕТАЛЛИ СТ».

Этот цех на заводе —  ведущий. И не только потому, что 
вносит значительную долю в выполнение заводского плана, 
но и потому, что в социалистическом соревновании почти 
постоянно занимает первые места.

В конце сентября коллектив вышел. на рубежи пятилетки. 
По выпуску и товарной, и нормативной чистой продукции. 
А лучшей в цехе по праву считается смена, которую вот уже 
много лет возглавляет ветеран завода мастер Валентина Ва
сильевна Кузнецова.

В цехе особое внимание уделяется экономии ресурсов. 
Один день коллектив уже отработал на сбереженных сы
рье и энергии. Пополняется копилка экономии для второго 
дня.

Коммунист Геннадий Силицний —  волочильщик этого цеха. 
Отлично трудится молодой рабочий. Перевыполнение смен
ного задания стало для него нормой.

Доброй славой пользуются на заводе и скрутчицы В. А. 
Байгулова и В. Г. Боровикова. Специалисты высокой квали
фикации. С них берут пример, на них равняются.

Близится к завершению последний год пятилетки. Воз
можность работать еще лучше у цеха № 1 есть. Это здесь 
понимают и с каждым днем увеличивают темпы на трудо
вой вахте.

А. ФИЛИППОВ.

С Е Г О Д Н Я -
0 п р е д с т о я щ е й

В  ОПУБЛИКОВАННОМ 
для всенародного об
суждения проекте но

вой редакции Пр'отраммы 
Коммунистической партии 
Спветокого Сою!эа особое 
внимание уделено экономи
ческой стратегии. Записано, 
что через ускорение науч- 
но-техническото лр'ограсса, 
улучшение использования 
сырья и материалов, ушуч- 
шение качества продукции 
предстоит сс/вершить кру
той псвохют к интенсифика
ции производства.

На нашем заводе и рань
ше в этих направлениях 
проводилась работа. Только 
за последние три года смон
тировано и освоено 14 вы 
сокопроизводительных лить
евых агрегатов для изготов
ления обуви из пластиката, 
осваиваются две рюботиэи- 
рованные линии по произ
водству формовых сапог, ли
ния по лазерному закрою 
деталей из тксщей и так да
лее.

Внедрение новой техники 
и технологии позволило 
расшрфить ассортимент вы
пускаемой продукции и 
улучшить ее качество. Осг 
воено произ/водство извест
ной в городе женской про
гулочной обуви и мужских 
кроссовок. Это сказалось на 
.экономических результат|ах 
ра&зты завода. Задание де
сяти месяцев по 1>еадиза- 
ции продукции при полном 
ЕЬГ'Полнении плана поста-' 
вок выполнено на 101,8 про
цента. .При этом темп рос
та по сравнению в таким 
же периодом прошлого го
да составил 114,3 процента. 
/Значителен |прирост и по 
производительности труда.
, Коллективу згшода по ито
гам работы за третий квар
тал .присуждено первое ме
сто в отрасли.

Конечно, было бы П1>еж- 
девременно заявлять, что на 
заводе все хорошо. Очень 
велик сверхнормативный за
пас сырья, материалов, зна
чительны потери от 
В Основных направлениях 
развития народного • хозяй
ства страны подчеркивает
ся, какое большое значение 
сейчас имеет реконструкция 
предприятий. У нас она 
проводится крайне /медлен
но. Почти в три раза от
стаем от плановых срсяаэ/в. 
И виноваты здесь не толь
ко строители. Мы должны 
больше заботиться о свое
временном поступлении обо
рудования, оперативней ре
шать все организационные 
вапросъ!, лучше готовить 
кадры.

На заводе совсем не тот 
уровень трудовой дисцип
лины и культуры производ
ства, которым можно гор- 
Д;ить1ся. Но мы знаем об 
этих негативных явлениях.

стараемся мобилизовать си
лы всех трудовых коллек
тивов, и в первую очередь 
коммунистов и комсомоль
цев, на создание иной нрав
ственной атмосферы, рост 
трудовой активности.

На рабочей ко/нференцпи 
предприятия рассмотрен. 
план на X II пятилетку, 00̂ 1- 
ределены рубежи нашего, 
движения вперед. Предсто-. 
ИТ освоить совершенно но- 
ву(ю технологию производ-, 
ства сйуви, внедрить комп
лекс мероприятий ПО: меха
низации транспортных ра
бот, заменить морально и 
физически устаревшее обо
рудование на сумму 32 мил
лиона рублей, за счет чего 
увеличить объемы про/из- 
воДства на 34 процента без 
увеличения численности ра
ботающих на заводе. Мы 
обязаны обеспечить 85 про
центов прироста объемов 
на сэкономленном сырье и 
за счет бо/лее рационального 
использования мощностей.

Проект новой редакции 
ЕЙропраммы КПСС нацели
вает н а . радикальное улуч
шение использования сы
рья и материалов. Это тре
бует от нас энергичней за
ниматься отходами произ
водства. Часть их мы уже 
направляем на изготовление 
пластин для животноводче
ских ко.М1Плекеов. Сейчас 
/решается вопрос о создании 
участка по переработке от
ходов пластиката. С его за
пуском не только будем ис
пользовать полностью про- 
иэвоиственные отходы, но и 
организуем сбор у населе
ния и последующую пере
работку старой, изношенной 
обуви из поливинилхлорида.

Все эти мехюириятия во
шли как разделы в  разра
ботанную на заводе комп
лексную систему п/овыше- 
«ия интеноифрпсации произ
водства.

.Много внимания в пред- 
стоящей пятилетке будет 
уделяться строительству 
объектов соцкультбыта. За
кончим строительство пио
нерского Л'агеря, общежи
тия, подсобного хозяйства. 
Продолжим строительство 
жилья и других об'ьектов. 
Значительно улучшится про
изводственный быт наших 
тружеников.

Рабочие изучают пра^кт 
новой редакции Программы 
КПСС. Особо отмечают; ее 
убедительность и доСтуЬ- 
ность для каждого. Все 
строки проекта проникнуты 
заботой о советско,м челове
ке, о трудящихся всего ми
ра. Рабочие назвали ее про
граммой улучшения жизни 
Целиком поддерживают ли
нию партии на расширение 
прав и хозяйственной само- 
/стоятельности предприятий.

И. СТАРЦЕВ,
директор Хомского заво

да резиновой обуви.

Л о г и к о й  м ы с л и  и  д е л а
С  СРАЗУ после ойубли- 

кования проекта новой 
редакции Программы 

КПСС многие слушатели 
школы комсомольского по
литпросвещения цеха № 22, 
в которой я являюсь про
пагандистом, подходили ко 
мне с вопросам: когда мы
приступим к изучению этого 
партийного документа? Чув
ствовалась большая заинте
ресованность молодых рабо
чих. Меня это радовало и, 
признаться, очень волнова
ло. Если люди с таким нетер
пением ждут занятий, зна
чит, подготовиться надо к 
ним с особой ответствен- 
но:стью.

Пропагандистом я работаю 
девятый год. Конечно, при
обретен опыт, хотя именно 
это обстоятельство заставля
ет меня перед каждым за
нятием испытывать такое 
чувство; словно сдаю экза
мен. Это и понятно: ведь мне 
доверено нести слово партии 
в массы.

Снова и снова вчитыва
юсь в строки проекта Про
граммы. Здесь намечены 
конкретные задачи по фор
мированию научного миро
воззрения, трудовому воспи
танию, утверждению комму
нистической морали, борьбе 
с буржуазной идеологией. 
Осознаю, что это поручено и 
лично мне. Пропагандисту 
очень важно, что при этом 
определяются формы и ме
тоды всей работы на совре-i 
менном этапе и в перспек
тиве. Особо подчеркивается, 
что «в массово-политической 
и /пропагандистской работе 
необходимо решительно ис
коренять проявление пусто
словия, формализма, прими
тивизма». Необходимость та
кая назрела. А вот по-ново
му действовать мы зтмеем 
не всегда. Что ж, надо это
му быстрее учиться, преодо
левать инерцию. Время обя
зывает.

Думаю о предстоящем заня
тии. Молодежная аудитория —  
особая, она не терпит поучи
тельства, назидания, катего- 
ричйости, в ней вообще при
емлем лишь доверительный 
тон. Здесь необходимы и пря
мые обращения и аудитории, 
и диалог, и полемина. Это

создает атмосферу, в которой 
пропагандист и слушатели 
вместе ищут ответы на постав
ленные жизнью вопросы. На
род в моей школе— грамотный, 
сознательный, но вопросы ост
рые любят задавать, им мало 
пересказать, что в газете на
писано. Разъяснить надо, по
казать факты в ярком сравне
нии.

В этом убедилась уже на 
первой встрече со слушателя
ми. Группа для меня была но
вая, в прошлом году я вела 
занятия среди молодых ин
женерно - технических работ
ников заводоуправления. Нын
че партком направил в цех. 
Сначала, конечно, узнала о 
трудовых делах коллектива, 
тем более что это было необ
ходимо для темы нашего за
нятия, на котором речь шла 
об интенсификации производ
ства. На судьбе 22-го цеха 
можно было проследить в че
лом дела завода за последние 
годы. В конце семидесятых 
было плохо с планом, это от
ражалось на настроении лю
дей. Возросла текучесть, осо
бенно среди молодежи. Мно
гие увольнялись потому, что 
завод не строил жилье. Но в 
первую очередь не устраива
ли организация труда, его ус
ловия.

Нынче обстановка переме
нилась. Охотно идет на за
вод молодежь. Вот и в  «мо
ем» цехе все больше моло
дых. Знаю из бесед с ними, 
что сюда пришли по жела
нию, в основном все рабо
тают хорошо. Завод вклю
чился в систему экономиче
ского эксперимента, впер
вые снижена себестоимость 
продукции. В  этом году бр>а- 
ли обязательство два дня 
трудиться на сэкономленных 
ртсурсах. Оно успешно р>еа- 
лизуется, а в некоторых кол
лективах появилась возмож
ность увеличить этот срок 
до четырех дней. В том чис
ле и на участке лампочек 
общего накаливания из 22-го 
цеха. Какие р/езершы исполь
зовали при этом пер>едовые 
коллективы? На занятия я 
пригласила заводского эко
номиста, ко"горый и сделал 
четкий, доступный анализ. 
А после этого разговор за
шел о конкрттных делах в 
каждой бригаде. Говорили о 
том, что мешает работать, 
добиваться высоких резуль
татов. Недостаточно еще ис
пользуется сила бригадного 
подряда, бывают нартшения 
трудовой и технологической

дисциплины. Некоторые про
цессы остаются трудоемки
ми, механизация их идет 
медленно. А ведь в этом 
скрыты немалые рюзервы. 
Вот, Например, недавно вне
дрено серьезное новшество 
на том же участке. Раньше 
спирали работницы уклады
вали вручную, пинцетом. 
Процесс, надо сказать, тре
бующий точности, следова
тельно, напряженный. Те
перь он механизирован, вы
свобождено при этом десять 
человек. Можно этому радо
ваться, но ведь жизнь се
годня разв'ивается стреми
тельно. На тех же занятиях 
мои комсомольцы с нескры
ваемой завистью говорили о 
родственных предприятиях 
страны, где практически весь 
производственный процесс 
механизирован и автомати
зирован. Конечно, я убежда
ла слущателей, что не все 
сразу делается. Да они и са
ми это понимают! Но какой 
аргумент можно было выдви
нуть, когда речь зашла о 
плохой вентиляции в цехе? 
Не один год поднимается 
этот вопрос, но до сих пор 
не решен. Зимой в помеще

нии холодно, летом — жарко.
Требования к людям воз

росли, но это значит, что и 
'заботу надо о них проявлять 
в полной мере.

Считаю, что на политиче
ских занятиях не должно 
быть скучных монологов 
пропагандиста. Только жи
вой, доказательный, содержа, 
тельный диалог может при
нести пользу. Стараюсь при 
подготовке я каждому заня
тию учитывать индивидуаль
ные особенности слушателей. 
Одно дело — быть убежден
ным самому, совсем другое 
— перйедать эти убеждения 
другим. Особенно трудно на 
первых занятиях. И по свое
му опыту, и по опыту своих 
коллег знаю, как нелегко 
порой организовать плодо
творную дискуссию. Это, бы
вает, и разочаровывает руко
водителя школы. Столкнув
шись с пассивностью слуша
телей раз, другой, он, что на
зывается, опускает руки. А 
тут надо проявить терпение.

настойчивость в поиске клю
ча к аудитории.

Говорю об этом потому, что 
сейчас, накануне ответствен
ных и для пропагандистов, и 
для слушателей занятий, надо 
учесть все недочеты, еще и 
еще раз пересмотреть методи
ку работы.

Для меня, как руководителя 
политшколы, главной является 
проблема,. нам вовлечь всех 
слушателей в активные фор
мы учебы. Нередко они само
стоятельно работают над те
мами. А потом мы их обсуж
даем сообща. Развертываются 
споры, дискуссии, в которых 
и виден рост каждого слуша
теля —  и профессиональный, 
и политический. Способство
вать такому росту —  в этом 
вижу свою задачу пропаган
диста. Особое удовлетворение 
испытываю, когда убеждаюсь, 
что молодые люди стараются 
вникнуть в суть обсуждаемого 
вопроса, моих единомышлен
ников становится все больше. 
Постоянное самообразование, 
самосовершенствование, куль
турный и интеллектуальный 
рост —  это также привлекает 
меня в пропагандистской ра
боте.

Этот учебный год станет для 
меня особым, как, наверное, и 
для других пропагандистов. 
Всем серДцем одобряя важ
нейшие документы, мои това
рищи по заводу, как и все со
ветские люди, размышляют 
над тем, как лучше справить
ся с задачами, поставленными 
партией. Думают над этим и 
молодые рабочие, мои слуша
тели. Помочь им в этом —  за
дача пропагандиста.

Сейчас коллектив электро
лампового завода трудится! 
негшО'ХО. Но исчерпаны да
леко не все резервы. Над& 
жить днем завтрашним.
ЭТО не только обновленке 
техники, но и непрестанное 
повышение уровня знаний, 
навыков каждого рабочего, 
каждого инженера. Это — 
поиск новых форм и методов 
организации труда, усиление 
порядка, создание таких про
изводственных и бытовых 
условий. Чтобы люди могли 
работать с полной отдачей. 
^Зеудовлетворенность тем, 
что достигнуто, высокая от- 

ветственно/сть за въшолнение 
предстоящих грандиозных 
задач — вот что характерно 
для нашего заводского кол
лектива в эти дни. Об этом 
мы будем говорить и аа пред
стоящих занятиях со слуша- 
телям/и.

О. БАЛАБАНОВА,
пропагандист электролам

пового завода.
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■КРАСНОЕ ЗНАМЯ,

в залах и на вернисажах

Жу ков рисует  дет ей
Дети — какое емкое это 

слово! В  нем и настоящие 
радости и заботы, в нем и 
будущее — наши мечты и 
надежды. Как часто мы 
желаем, чтобы дети совер
шили то, что не успели еде-' 
лать в своей жизни мы са
ми. Дети — это будущее на
шей планеты.

Еще Горький призывал 
работников искусств больше 
внимания уделять в своем 
■рво^естве детской тематп- 
fje.' H. Н. Жуков с честью 
выйблнил завет великого 
писателя — прежде всего 
йотому, что очень любил де
тей. В своей книге «Счастье 
творчества» он пишет: «Де
ти — это особый и большой 
народ. Нужно научиться по
нимать их язык, уметь быть 
им нужным и интересным, 
быть другом, чтобы они до
верили нам и впустили в 
тайник своей чудесной души. 
Нельзя подменять содержа
ние детской жизни, правду 
их существа — придумьша- 
нием». Этот принцип худож
ник пронес через все свое 
творчество. Среди тысячи 
его рисунков, посвященных 
детям, нет ни одного приду
манного — нет неприятного 
сюсюканья, пассив.ного уми

ления, назойливой сентен
ции. Разговор о детях сред
ствами искусства он ведет 
серьезно и убедительно. В 
своих воспоминаниях Жуков 
писал: «Больше всего в жи
зни я люблю искусство, а 
детей люблю вдвойне — они 
у меня и в жизни, и в ис
кусстве. И если та любовь, 
которую я вкладываю в 
свои рисунки, передается 
зрителям, я счастлив дваж
ды — и как художник, и 

„как отец».
Первые рисунки по этой 

тематикё относятся к нача
лу Великой Отечественной 
войны. В те суровые дни ис
пытаний солдат Жуков, на
ходясь на фронте, в каждую 
свободную минуту вынимал 
блокнот, карандаш и возвра
щался к своейу любимому 
искусству. В каждой дере
вушке он непременно рисо
вал детей. «В период войны, 
— вспоминает он, — мне 
приходилось встречать среди 
ребят подлинных героев, 
быстро понявших серьез
ность времени и проявив
ших удивительную, не по 
своим годам самостоятель
ность». И вот родилась це
лая серия рисунков — порой 
трагических, но всегда досто

верных. Отцы ушли защи
щать Родину, и на детей па
ла вся тяжесть этого страш
ного времени — и непосиль
ный труд, и гЬлод, и зверст
ва фашистов. Из тех ри
сунков мало что сохрани
лось: художник дарил их
матерям. Но то, что оста
лось, стало правдивым до
кументом истории.

Вот две маленькие ху
денькие девочки внима
тельно слушают последнее 
сообщение радио. В их на
пряженных фигурках, в 
глазах — и надежда, и 
страх: враг уже близок. 
Подпись: «Наши войска оста
вили город Н.». Это — пер
вые тяжелые дни нашего 
отступления. Вот паренек 
вернулся из разведки и по- 
взрослому докладывает о 
своих наблюдениях. В ри
сунках есть и подлинные 
герои, которые прошли 
сквозь фагПистокие пытки, 
стойко встретили смерть, не 
выдав своих товарищей. И 
храбрые маленькие воины, 
ушедшие в партизанские от
ряды. И юные труженики, 
заменившие за станками 
своих отцов.

Когда летом 1942 года ху
дожник Жуков был отозван 
в Москву в Политуправле
ние Советокой Армии, гДе 
ему поручили работу над 
листовками и плакатами, 
появилась листовка: на фо
не горящего села бежит ма- 
леньки»Р ребенок с выраже
нием ужаса на лице. И од
но только слово: «Папа!» У 
немцев, сдавшихся в плен, 
нередко находили именно 
эту листовку — эмоциональ
ное действие рисунка воз
вращало им человече1с:к!ий 
облик, заставляло вспоми
нать своих детей.

В 1943 году в семье ху
дожника появилась дочь 
Наташа. В своих воспоми
наниях Жуков пишет: «Я
всегда считал, что дети при
носят тепло дому, делая 
жизнь чище и человечнее... 
Творческий режим стал у 
меня еще интенсивнее, ког
да в  1943 г. родилась моя 
первая дочь Наташа... Это 
был мой Постоянный до
машний «мелок», на кото

ром оттачивался карандаш. 
Чем взрослее становилась 
Наташа, тем больше увели
чивалось стремление запе
чатлеть все новое, что было 
связано с ней». Так чувст
во художника было помно
жено на чувство отцовской 
лн>бви и дало необыкновен
ные результаты — сотни и 
сотни набросков, портретов, 
сцен из детской жизни.

Особенно удавались Нико
лаю Николаевичу рисунки, 
на которых изображена вто
рая дочь—'Аринка, родивша
яся в тод Победы. С детст
ва обладая артистическими 
способностями, она с удо- 
)Е|элыствием повировала от
цу, быстро понимала все 
его замыслы. После своей 
персональной выставки ху-* 
дожник подарил дочерям 
каталог с на:дписью «Нэшей 
Наташе, чей образ помог 
мне начать детскую серию 
рисунков. Сумей в своей 
жизни с такой же общест
венной пользой отнестись к 
своим собственным детям. 
Спасибо тебе, моя дорогая. 
Твой папа». «Твой курно
сый носик, дорогая Арин
ка, имел безусловный успех 
на выставке. Совётую на
всегда сохранить его опти
мизм, но не переводить его 
в стадию зазнайства — это 
чувство всегда было про
тивно нашей фамилии. Об
нимаю тебя и благодарю 
за твое образцовое терпение 
в период наших сеансов. Твой 
папа». Когда родился долго
жданный сын Андрюша, ху 
дожник создает обстоятель
ные композиции, большин
ство которых печаталось в 
журналах «Октябренок», 
«Пионер».

Посетив выставку Нико
лая ^Николаевича, Ираклий 
А н д е ю н и к о в  записал в кни
ге отзывов: «В рисунках
его непрерывная творческая 
жизнь. Его семья, его дети, 
его чудесный, спокойный и 
богатый внутренний мир. 
Ясный и умный талант. Ес- 
(гествеиность и простогга. 
Острота взгляда и твердость 
руки».

Кто-то в шутку сказал: 
«Дети научили Жукова ри
совать». «Хотя это былоск:а-

зано в шутку, но имеет свои 
смысл,— г̂оворил муж. — Это 
замечание я всегда вспоми
нал, кО(Гда мнё приходи
лось рисовать то, что посто
янно находится в движе
нии. Рисуя детей, художник 
всегда связан малым вре
менем, время торопит и учит 
художника обобщению».

Любовь к детской теме не 
покидала художника и в 
его |многочислеяных поезд
ках по родной стране и за 
границу. Когда в 1956 г. мы 
были приглашены в Чехо
словакию, 'Ник10лай Нико
лаевич попросил, чтебы в 
программу нашего пребыва
ния обязательно включили 
посещение школ и детских 
садов. «Я любил ходить в 
детские сады и рисовать в 
народных национальных ко
стюмах милых малышей», 
— вспоминал Николай Ни
колаевич. Сейчас у тех де
тей, которых он рисовал, на
верное, уже свои дети, но в 
ко-ллекции художника чеш
ские ребята остались жить 
как «милые малыши в на
циональных костюмах».

В Жуковской коллекции— 
тысячи sapHicofBOK, тонких 
психологических портре
тов, смешных и забавных 
ситуаций, будни и праздни
ки нашей детворы, ребят 
многих стран. Часть этих 
рисунков легла в основу 
книги «Дети», вышедшей в 
1962 году с предисловием 
известного писателя С. Ми
халкова, в котором ш  пи
шет: «Нельзя не любить ху
дожника, который так реи- 
хологически тонко чувству
ет душу ребенка, как Н. Н. 
Жуков. Мир ребят как буд
то бы и прост, ограничен 
рамками доступного детям, 
но проникнуть в него по
рой куда сложнее, чем в 
мир взрослых. Это под си
лу лишь художнику с чут
ким и дсбрым сердцем и, 
конечно же, с большим та- 
.лаятом».

Книга «Дети» стала биб
лиографической редкостью. 
Последние работы, 1сдел1ан- 
ные художником, — это 
портреты !вну'ка Егорушки, 
которые он назвал «Игра в 
Чапаева» и в «Дедушкином 
шлеме». В этих работах как 
бы символично соединены 
гуманизм художника, лю- 
бо1вь к жизни, к детям и 
тот факт, что Н. Н. Жуков 
три десятилетия был воен
ным художником.

А. ЖУКОВА.

Е ж д у н а р о д н а я

КОНФЕРЕНЦИЯ 

ХУДОЖЕСТВЕННЫХ 

МУЗЕЕВ СИБИРИ
■fe Йовосибирске состоя

лась IV зональная науч
ная конференпця рибот- 
ников художественных 
музеев, в которой актив
ное участие принял и 
наш областной художест
венный музей. На этот 
раз темой этого традици
онного форума стало изу
чение искусства Сибири и 
коллекций художествен
ных музеев зоны.

— В каждом музее ве
дется внимательное изу
чение собственной коллек
ции, — рассказывает 
участник конференции 
старший научный сотруд
ник Томского музея 
В. Флегонтова. — Уточня
ются время написания 
той или иной работы, ее 
авторство, школа. Бывает 
и так, что картина,, кото
рая, казалось бы, не вы
зывала сомнений, оказы
вается копией или да
же работой совсем друго
го художника. А иногда в 
безымянном, потемнев
шем от времени полотне 
с удивлением узнают 
творение великого масте
ра. Все это требует кро
потливой, тщательной 
работы, О результатах на
ших поисков мы и рас
сказываем на зональных 
конференциях.

В ходе ньшешней кон
ференции были заслуша
ны три доклада сотрудни
ков Томского музея, ко
торые будут включены в 
сборник работ конферен
ции. Л. Мельниковой — 
«Современное декоратив
но-прикладное искусство 
г. Томска», В. Флегонто- 
вой — «Проблемы атри
буции и каталогизации 
русского искусства XV III 
— начала X X  веков в 
Томском областном худо
жественном музее» и 
Л. Овчинниковой — «Со
брание эападноевркшей- 
^КОЙ ж и в о п и с и  ТОМСКОГО’
музея», Демонстрирова- 
дцеь слайды, показывали 
изделия из бересты й ке
рамики.

— Наш музей, — про
должает В. Флегонтова, 
—открыт недавно и толь
ко начинает изучение 
созданной коллекции, но 
сделано уже немало.

Выступая в заключение 
конференции, известный 
искусствовед — кандидат 
исК’Усствов,едческих наук 
П. Д. Муратов отметил, 
что уровень сибирских 
музеев значительно вы
рос. Следующая такая 
конференция состоится в 
1987 году. Ее тема — «Ис
кусство и революция» — 
приурочена к 70-летию 
Великой Октябрьской со
циалистической револю
ции.

В. АЛЕКСЕЕВ.

В порядке дискуссии

С КОРАЯ Р Е С Т А В Р А Ц ИО Н НА Я ПОИОЩЬ
П О К А  Е Е  В Т О М С К Е  Н Е Т .  П О Ч Е М У ?

я  (ВО многом согласен с 
автором статьи «Быть ли в 
Томске музею-заповедни
ку?». Не только у меня, у 
всех томич'ей болит сердце, 
когда видишь, как разр'уша- 
ются, ветшают деедтки па
мятников деревя1нного зод
чества, а никто не приходит 
к ним на помощь. Воейще 
деревянные кружева — гор 
дость томичей — постепенно 
превращаются в нашу об
щую боль. Даже в самых 
идеальных условиях дерево 
живет до 120—150 лет  ̂ Том
ские терема схожи по вре
мени застройки, и сотни па
мятников подошли у нас к 
пределу жизни одновремен
но. Тут нужна даже не цро- 
сто скорая, но и мощная 
помощь.

Сейчас можно- с полным 
пра.вбм .сказать, что темпы 
работ специализир(ОВ1аиной 
мастерской «Томскре!ставра- 
ция» недопустимо низки. 
Практически всю пятилетку 
мастерская находится на од
ном и том же уровне. Ос
ваивают чуть больше мил
лиона в год, хотя преду
сматривалось, что уже к 
этому году объемы выра
стут до 2—2,5 миллиона 
рублей. К тому же часть 
средств осваивается на ра-

оотах, далеких от реставра
ционных. Например, изго
товление дверей для солид
ных организаций и учреж
дений. Слишком часто ма
стерской приходится ис
правлять свой же брэк. Из- 
за чего он появляётся? Из- 
за элементарной несогласо
ванности. Реставрационные 
работы очень специфичны, 
права у авторского надзора 
самые широ(Кие. Хозяином 
на 0(бъекте все-таки должен 
быть автор проекта,. Посто- 
я!нные работники мастер
ской это понимают, к мне
нию авторов приелушивают- 
ся. Но, увы, постоянных ма
ло. Линейные инженерно- 
технические работники сме
няются с устрашающей бы
стротой. И с каждым из но
вичков приходится начи
нать все сначала.

Да что там ИТР! З а  два 
года в мастерской смени
лись четыре директора. А 
должность главного архи- 
т€КТ0(ра, которая необходи- 
м'а мастерской, до сих пар 
никем не занята.

Вот и стоят памятники- 
долгострои. Биржевый кор
пус, дом архитектора Кряч- 
к'ова; Исчезли объекты по 
улрще Октябрьской, 69, и 
Шишкова, 25, входящие в

зону м'узеефйцированнаго 
комплекса «Старый Томск».

А ведь , в 1979—1981 годах 
помощь городу была. Мы со
кращали сроки и занима
лись (реставрацией (именно 
творчески. Говорю «мы», по
тому что тогда нас не дели- 
ли-^и проектировщики, и 
произвсдственяики были 
под одной крьипей. Потом 
— мастерская отдельно, фи
лиал института— отдельно. 
Казалось бы, теперь, когда 
друг от друга не зависим, 
стало больше возможностей 
для роста, творческого раз
вития. Но нет, наоборот, по
лучился разрыв между на
шими желаниями и рроиз- 
водствеяными возможностя
ми. По проектированию мы 
уже далеко (впереди сегод
няшнего дня, а по вы|поЛ(не- 
нию отстали на много' лет.

Дело не только в мастер
ской. Сколько раз говорили 
о том, что надо привлекать 
к реставрационным работам 
строительные организации. 
Тот же трест «Горремстрой». 
И все зря. Впрочем, дали 
им один объект: дом по ули
це Бакунина, 17. И он тут 
же превратился в '«Д (олго- 
строй».

Наши проекты долго не 
нахозят применения. Это

создает определенное отно
шение (К реставрации, в том 
числе ,к нашему филиалу. 
Например, в  декабре прош
лого года мы , разработали 
(Программу очередности ос
вобождения памятников 
первой очереди музея «Ста
рый Томск» и предложения 
по использованию каждс,го 
здания после реставрации. 
СогласО(вали эту программу 
с горжилуправлением, по
жарной охраной, госавтоин- 
спекцией и так дадее. Тре
бовалось только согласие 
горисполкома. Прошел поч
ти год, но программа так и 
не утверждена.

Мы можем напроектиро- 
(вать сколько угодно. Это на
ша работа, и выполняем мы 
ее, (Считаю, на должном 
уровне. Но, естественно, хо
тим В(идеть конечный (ре
зультат своей деятельности 
не только на эскизе, но и в 
яату(ральную величину. В 
виде сохраненных на века 
памятников томской архи
тектуры.

В. ЯКУШЕВ, 
автор проекта «Старый 
Томск», сотрудник Си
бирского филиала ин
ститута «Спецпроект- 

реставрация».

Во всех районах го
рода действуют ава
рийно - диспетчерские 
службы

Тревожно зазвонил 
телефон.
— Срочно нужен сан
техник 7-  "'прорвало 
трубу!— послышалось 
в трубке.

— «Парк», «Пар(К»!— 
связывается диспет
чер с аварийной ма
шиной и называет ад
рес.

«Пар!к» — это по- 
зывнкэй. Их имеют все 
машины аварийно-ди
спетчерской службы 
Ленинского района, 
действующей с янва
ря иьгаешнего года. В 
августе такие службы 
ПОЯВИЛ1ИСЬ и в  других 
районах областнО(ГО 
центра. Круглосуточ
но ведут дежурство 
слесари - сантехники, 
электрики, сварщи
ки, пришедшие изж и- 
лрицно - эксплуатаци
онных участков.

Еще совсем недавно 
городская аварийная 
служба задыхалась от 
потока заявок. Помо
щи просили не только 
жильцы — детские са
ды, школы, промыш
ленные предприятия. 
Располагая малым 
штатом специалистов, 
аварийная служба не 
всегда оперативно уст-

«Диспетчерская? Примите заявку •••

раняла неисправности.
Иметь же в каждом 

районе аварийно-дис
петчерские службы 
(АДС) оказьшается 
делом очень выгод
ным. Прежде все(ГО — 
это заметный выиг
рыш в оперативности. 
Немаловажно и то, 
что контролировать 
деятельность АДС в 
самих ПЖРТ значи
тельно проще, чем в 
общегородском мас
штабе. Но главный 
итог такой организа
ции труда еще впере
ди — перехо1Д ЖЭУ 
на профилактический 
ремонт внутреннего 
|и1нженерного оборудо-! 
вания.

Нагляднее всего ре
зультаты изменений 
видны в Ленинском 
тресте, где АДС суще
ствует почти год. С 
созданием службы 
здесь появилась воз
можность у жилищно- 
эксплуата(Цион н ы х 
участков заниматься 
только планово-пре
дупредительным ре- 
мо'нтом. А все жало
бы, заявки от жиль
цов принимает дис- 
петЧ€рск8(Я «а(варий- 
ка».

Очень туго Цри- 
шл-ось «аварийщ(икам» 
прошлой зимой, когда 
из-за сильного мороза

одна за другой лопа
лись батареи отопле
ния. Их заменили то
гда более двух тысяч 
штук. Зато к нынеш
ней зиме в Ленинском 
районе подготовились 
раньше всех (и оснежа- 
тельно. Это удалось 
благодаря профилак
тическому ремонту. 
Ведь работа АДС и 
ЖЭУ взаимосвязана. 
В диспетчерской ава
рийной службы eicTb 
график проведения 
профилактических ра
бот буквально в каж
дой квартире.

В Ленинском райо
не тяжело с тран
спортом, сварочными 
аппаратами. В Ок
тябрьском до сих пор 
нет помещения для 
АДС. В Советском не 
полностью осущаст- 
■влена диспетчериза
ция.

— Без рации как 
без (рук, — высказы
вает наболевшее на
чальник АДС В. И. 
Са(вицкий. — Порой 
аварийную машину 
приходится гонять 
впустую, а это трата 
времени и горючего.

Но главная пробле- 
.ма, пожалуй, в том, 
что не удалось пока 
полностью разграни
чить обязанности
АДС и ЖЭУ. Получа

ется, что ЖЭУ, прак
тически не имея мате
риальной базы, ока
зываются порой не в 
состоянии вьшолнить 
даже .мелкий ремонт, 
необходимость в кото
ром возникает ,в (Про
цессе профилактичес
ких работ. В резуль
тате ремонт переклад 
(Дывается на плечи 
аварийно - диспетчер
ской службы.

Помимо собственно
го жилого фО(НДа, 
службе приходится 
выполнять и заявки 
находящихся на тер
ритории района боль
ниц, школ, промыш
ленных предприятий. 
Неохотно идут они 
пока на заключение 
договоров с АДС. А 
(нет договора — нет и 
■дополнительных ма
териальных средств, 
рабочих рук. Прихо
дится использовать 
для устранения аза- 
'рийяых ситуаций ма
териалы, предназна
ченные для жилых 
домов. В условиях 
очень слабой матери
ально - технической 
базы производствен
ных жилищно-ре
монтных трестсв эта 
прОблем(а превращает
ся в са(мую серьезную.

Без ее 1>ешения не
возможен нормальный 
ритм * деятельности 
АДС и ЖЭУ.

Укрепление . мате
риальной базы под си
лу и самим трестам, 
дастаточно лишь
всерьез заняться соз- 
(Данием в рамках 
ПЖРТ производствен
ных участков, где мо
жно изготавливать по
чти все необходимое. 
В Советском районе 
уже есть такой опыт. 
В Ленинском дело 
стоит только из-за от
сутствия помещения, 
которо(го ждут здесь 
от СМУ-8 управления 
«Химстрой» (С апреля 
ньшешнего года.

Итак, первые шаги 
сделаны. И рано гово
рить еще о значитель
ных результатах. Но, 
как считают в произ
водственном жилйщ- 
но - ремонтном уп
равлении, уже к на
чалу следующего го
да перемены будут 
заметны — решатся 
организационные во
просы, улучШ(Ится ма
териальное обеспече
ние. Тогда вызов сан
техника не будет про
блемой. Да и после 
его посещения будет 
больше порядка.

И. ВОРОНКО.

п /щ н ч » о р м а ц и я

в и н т е р е с а х  трудящихся
ПАРИЖ. Французская 

коммунистическая партия 
проводит последовательный 
курс, направленный на за
щиту коренных интересов 
трудящихся. Растут ее ав
торитет и ' влияние среди 
различных слоев населения, 
заявил, выступая на массо
вом митинге в городе Неве- 
ре (департамент Ньевр), Ге
неральный секретарь ФКП 
Ж. M'aipme.

Правительственная поли
тика «жесткой экономии» 
привёла к резкому падению 
уровня жизни трудящихся, 
росту безработицы, сверты
ванию производства, указал 
он. В то же время значи
тельно возросли прибыли 
богатейших семейств и кру
пных концернов, которые

стремятся переложить все 
тяготы экономического кри
зиса на плечи простых 
французо(в. Развернуто ши
рокое наступление на со
циальные завоевания тщ- 
дящихся.

Ва(Жнейш€Й за(Дачей ФКП 
в настоящее время являет
ся дальнейшее сплочение 
рядов партии, укрепление 
связей с массами, объеди
нение всех трудящихся в 
борьбе за свои права. Толь
ко решительные действия 
смогут привести к успеху, 
только таким образом мож
но защитить демократиче
ские свободы и права че
ловека. В ходе цредвы!0ор- 
ной кампании правящие 
круги, правые силы, буржу

азные средства массовой 
информации всячески стре
мятся изол’иро(вать комму
нистов, не дать им возмож
ности говорить правду об 
истинном положении в 
стране и об актуальных 
проблемах международной 
жизни, подчеркнул Ж. Мар
ше.

(Руководитель француз
ских коммунистов призвал 
трудовую Францию голосо
вать на предстоящих в мар
те будущего года парла
ментских выборах за кан
дидатов Компартии, поддер
жать выдвигаемые ФКП 

'Меры, направленные на оз
доровление 31К10НОМИКИ, ре
шение острых проблем, сто
ящих перед страной.

« П р о д а л »  имя для Диверсанты

рекламного сюжета обезврежены
• ЛЕ.ЯИ Сил.ы безопа!

ВАШИНГТОН. Известная 
общесшенная о(рганизация 
«Общее дело» потребовала 
от специадь'ного сенатского 
комитета по вопросам эти
ки проведения рвасследсш'а- 
ния в связи (С участием се
натора Теда Стивенса (рес
публиканец, от штата Аляс-' 
ка) в телевизионном рек
ламном ролике, прославля
ющем продукцию одного из 
крупнейших подрядч(Иков 
Пентагона — корпорации 
(«Ханиуэлл инкорперейтед».

...Лучшего рекламного
агента для себя «Ханиуэлл» 
и желать не могла. Тед 
Стивенс — один из самых 
влиятельных членов сея'а- 
та, возглавляющий подко
митет по ассигнованиям на 
оборону. И хотя законода
тель не произнес в телеро
лике ИИ слова, его сияющее 
лицо на фоне компьютеров 
фирмы «Ханиуэлл» стало 
достаточно красноречивой 
агитацией в пользу продук
ции именно этой компании. 
Не зря за роль всего лишь 
статиста ем;у отвалили ни 
много ни мало 4 тысячи 
долларов.

Случаи, когда, известные 
политические деятели в 
США ради денег «'продают» 
свое имя той или иной фир
ме, участвуя в 'ее реклам
ных сюжетах на телевиде
нии, — не новость. . Недав
но, например, немалый 
ажиотаж здесь вызвало по
явление на телеэкранах 
бывшего кандидата на пост 
вице-президента США Дже
ральдин . Ферраро в серии 
телесюжетсв, рекламировав
ших напитки компании

«(Пепсико». Однако, нахо
дясь на выборном или пра
вительственном посту, «го
сударственные мужи» пред
почитают воад|эржи1ваться 
от участия в рекламирова
нии товаро'в тех или иных 
’Компаний. Тед Стивенс ре
шил .преступить это неписа
ное правило. Слишком ве
лико было желание легко 
'Зарйбоггать несколько ты
сяч и угодить’ (Концерну, в 
котором, возможно, найде,т- 
ся дЛя сенатора теплое ме
стечко после того, как он 
покинет конгресс.

«'Абсолютно неприемле
мым» назвал поведение 
Стивенса президент органи
зации «Общее дело» Фред 
Уэртеймер. «Рекламный ро
лик, — заявил он, — по су
ти отождествил сенатора с 
одним из крупнейших во
енных подрядчиков, прямо 
показав, что Стивенс явля
ется его надежным сторон
ником». Впрочем, это доста
точно красяо,речиво под
тверждает и позиция, неиз
менно занимаемая сенато
ром в пО'Дко'митете по ассиг
нованиям на оборону. Этот 
орган всякий раз открыва
ет (оеленую улицу» корпо
рации «’Ханиуэлл» при рас
смотрении заключаемых 
Пентагоном с военно-про- 
мышлен'ны.м комплексом 
контрактов.

Как же сам сенатор от
несся к критике в его ад
рес? СО(В€ршенно спокойно. 
По его словам, он сделал... 
|«до1брое дело» для сената. 
Добавим: и для военного
бизнеса в США.

ДЕЛИ. Силы безопас
ности Индии (раскрыли и 
обезвредили подпольную 
сепаратистскую органи
зацию в штате Джамму 
и Кашмир. Как заявил, 
выступая в Сринагаре, 
генеральный директор 
полиции штата М. Кхан- 
джурия, ее участники не
сут огветственность за 
ряд диверсионных ак
ций, в том числе взры
вов бомб, а также за рас
пространение листовок 
провокационного содер
жания.

По овидетельству ме
стной печати, орудую'щие 
(В Джа'м.му и 'Кашмире 
реакционные группиров
ки получают деньги и 
оружие от пакистаиокото 
режиму.

Г  о т о в я т с я  

к  п е р е п и с и  

н а с е л е н и я
ЯУНДЕ. Население Ка

меруна превысило 10 млн. 
человек. Как сообщила 
национальная комиссия 
по народонаселению, 56 
процентов жителей этой 
африканской страны со
ставляет молодежь в воз
расте до 25 лет. Средняя 
.продолжительность жиз
ни |в Камеруне состав
ляет сейчас более 50 лет, 
в то время как в 1963 го
ду она равнялась лишь 
37 годам. На засе.аании 
комиссии обсуждался ход 
подготовки к всеобщей 
переписи населения,

П о л и т и к а  террориЗ(М
ВАШИЫГ1Т(ОН. Достоян И7 

ем гласности здесь стало 
распоряж!ени'е президе'нта 
США, которое дает право 
Прс1зодить тайные шд!рыв- 
ные о'перации центрально
му разведывательному уп
равлению против Ливии и 
руксводства этого государ
ства. Как прямое свидетель
ство проводимой Вашингто
ном политики государствен
ного терроризма и подрыва 
неугодных ему правительств 
расценила местная печать 
появление сведений о до
кладе, подготовленном цен
тральным ра31веды1ватель- 
Н’Ы'м управлением и други-, 
ми разведывательнъхми слу
жбами США в июне 1984 
года, . которьш назывался 
«Об оценке уязвимости Ли
вии». В докладе делается 
вывод, что «никакие другие 
акции 'Поми.мо содействия

свержению режима Кадда
фи не могут существе'нно и 
на длительный срок изме
нить политику Ливии». Ут- 
(Вб'рждается, что прав(итель- 
ство Каддафи будто бы ока
зывает поддерж'ку террорис
тическим группироик'ам и 
что эти действия противо- 
(речат интереоам США. 
Дменно этим авторы .докла
да пытаются обосновать 
свое «право» на вмешатель
ство во внутренние дела 
Ливии, на свержение закон
ного правительства респуб
лики.

Согл'асцо этим же дан
ным, утверж'Д€нн.ые прези
дентом США меры, вклю
ченные в доклад, предус- 
М'атривают поощрение со
седних с Ливией гасударств 
к враждебным акциям про
тив ливийского государства. 
В числе других мер упоми

нается дестабилизация вну
треннего положения в Ли
вии, и в частности разду
вание разногласий между 
военным руксводством Ли
вии и главой ливийского 
государства в надежде, что 
армия выступит в союзе с 
ливийской эмиграцией за 
рубежом. В  президентском 
раопорявкении, как сообща
ет пресса, запрещается фи
зическое устранение главы 
государства, однако в до
кладе ЦРУ прямо говорит
ся об убийстве как «.методе 
решения проблемы». Амери- 
.канская печ'ать уТ(В1ер*жда-̂  
ет, что приведенные сведе
ния .яшляиотся .достоверны
ми и просочились В прессу, 
вопреки намерениям Бело
го дома. Службы Белого до
ма (Ведут срочные поиски 
истсчнико'в утечки этого 
распоряжения президента.

ЮАР. Власти Претории 
наращивают кампанию ре
прессий в  попытках пода
вить охватившие всю стра
ну выступления угнетенно
го населения прот'ив апар
теида. В африканских и 
«цветных» пригородах круп

ных городов армейские па
трули без ' предупреждения 
открывают огонь, в посел
ках коренных жителей 
страны солдаты и полицей
ские проводят широкомас:- 
штабные операции !no («вос
становлению порядка».

НА' СНИМКЕ из журнала 
«Иллюстрейтед (Лондон
ньюс» полиция и солдаты 
■на бронеавтомобилях на
правляются на очередную 
«операцию».

(Фотохроника ТАСС).
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Накануне праздничных 
дней в нашей газете был 
опубликован календарь ос
новных спортивно - оздоро
вительных стартов. Откры
вался этот список массовы
ми праздниками «Первая
лыжня» (8 и 9 ноября) — 
традиционными, весьма по
пулярными у томичей
стартами. Первые состяза
ния состоялись во всех рай
онах Томска.

— 8 ноября на базе ДСО
«Спартак» собрались кол
лективы Советского района, 
чтобы принять участие в 
празднике «Первая лыжня», 
— рассказывает главный
судья соревнований А. В. 
Анюховский. — В програм
му были включены забеги 
«Малышок», семейные стар
ты, эстафеты, аттракционы. 
На празднике присутствова
ли более 700 человек из 23 
организаций района.

Праздник лыжного спорта 
в Ленинском районе состо
ялся на лыжной базе «Сос
новый бор». Рассказьшает 
секретарь райкома партии 
П. П. Кондаков: '

— 8 ноября на лыжне по
бывали команды из 14 орга-

Мастера искусств 
празднику 
милиции

Отличный концерт да
ли в День милиции для 
работников охраны обще
ственного порядка масте
ра искусств, оказавшие
ся в Томске на гастро
лях. Его открыл народ
ный артист СССР, лауре
ат Госпремии УССР Ни
колай Кондратюк, испол
нивший песни украин
ских композиторов и ук
раинские народные fiec- 
ни, а также несколько 
старинных русских ро
мансов. Ансамбль «Род
ные напевы» из Киева 
сыграл «Гопак» из бале
та А. Хачатуряна «Гая
не» и ряд других произ
ведений, советских авто
ров. В концерте приняли 
участие лауреат между
народных и всесоюзных 
конкурсов баянист Н. Сев- 
рюков и фольклорный 
ансамбль «Голоса Рос
сии» под художествен
ным руководством на
родного артиста РСФСР 
Д. Покровского.

О. ВАСИЛЬЕВ.

Тема выставки .
— нтп

в  научной библиотеке 
университета прошла вы
ставка «Научно - техни- 
чески"й прогресс в СССР 
на современном 1этапф>. 
На выставке экспониро
валась литература по семи 
разделам, отражающим 
основные материалы те
мы. Это работы клас
сиков ' марксизма-лени
низма, книги о руководя
щей роли КПСС в уско
рении научно - техниче
ского прогресса, материа
лы по различным разде
лам НТП, о влиянии его 
на окружающую природ
ную среду.

Обильно была пред
ставлена библиография 
по затронутым пробле
мам.

М. ПРИВАЛИХИНА.
На языке дари

Афганские читатели 
тепло встретили роман 
томского писателя А. Ше- 
лудякова «Из племени 
Кедра». 'Его перевел на 
язык дари талантливый 
писатель и переводчик 
Саид Фариз Азиз. В его 
творческих планах изда
ние на языке дари и дру
гого романа писателя — 
«Югана».

Книги А. Шелудякова 
активно читаются не 
только на родине, но и 
за рубежом. Дважды «Из 
племени Кедра» изда
вался в Берлине изда
тельством «Фольк унд 
Вельт». Большим тира
жом вышла- книга сиби
ряка в Варшаве, в изда
тельстве «Ксенжка и Вед- 
за». В красивом пода
рочном оформлении из
дан роман в Праге изда
тельством «Мелантрих» 
на чешском языке. Ро
ман «Из племени Кедра» 
переведен и издан также 
на финском и болгар
ском языках.

Сейчас писатель пло
дотворно работает . над 
третьим романам, завер
шающим трилогию.

Н. МАКШАНЦЕВА.

ПОЧЕМУ Нй ЛЫЖНЕ НЕМИОПЛЮЛИО?
ч т о .  П О К А З А Л И  П Е Р В Ы Е  С Т А Р Т Ы  С Е З О Н А

низаций района. Наиболее 
массово были представлены 
коллективы завода измери
тельной аппаратуры, ЛПК, 
завода резиновой обуви, 
речпорта. Во главе команд 
вышли руководители: для
них были организованы эс
тафеты «четырехугольни
ков». В массовых лыжных 
забегах приняли участие 
около полутора тысяч чело
век.

Центр спортивного празд
ника Октябрьского района 
— лыжная база «Черемуш
ки». Слово — инструктору 
райкома партии В. В. Нико- 
•паеву:

— 8 ноября около тысячи 
человек участвовали в пер
вых стартах зимы. 28 
команд во главе с руководи
телями прибыли на празд
ник. Самые многочисленные 
команды бьши у ТНХК, за
вода стройматериалов и из
делий, спортклуба «Кедр», 
ТИОИ, В программу были 
включены массовые старты 
без учета дистанции, развле
кательные аттракционы, иг
ры.

На лыжной базе ДСО 
«Буревестник» проходил 
праздник любителей спорта 
Кировского района.

— 8 ноября для любите
лей лыжного спорта мы ор
ганизовали семейные стар
ты, соревнования «Малы
шок», желающие могли по-

меряться силой в перетяги
вании каната и поднятии 
гири. Те, кто в этот день 
был без лыж, могли участво
вать в забегах на символи
ческую «милю». И, конечно 
же, состоялись массовые 
лыжные старты без учета 
дистанции. Более 2,5 тькячи 
жителей района были уча
стниками праздника,. — го
ворит заведующая отделом 
пропаганды и агитации рай
кома КПСС В. Ф. Петраш- 
ко.

Итак, праздник «Первая 
лыжня» в городе состоялся. 
Но стал ли он по-настояще- 
м,у ярким, запо1Минающимся 
событием? Думается, вряд 
ли. Хотя бы потому, что в 
этот день на лыжню вышли 
около шести тысяч томичей. 
Для областного центра поч
ти с полумиллионным на<0- 
лением (да еще признанно
го лидера среди «лыжных» 
городов!) — это капля в 
море.

Немало людей, участво
вавших в праздничных со
ревнованиях, остались не
удовлетворенными органи
зацией и проведением со
стязаний. с5б этом красно
речиво говорят их звонки в 
редакцию.

— Сначала все было нор
мально, — говорит научный 
сотрудник Института силь
ноточной электроники Том
ского филиала Сибирского

отделения АН СССР Л. Г. 
Винтизенко. — Но как толь
ко коллективы ушли на ди
станцию, началась неразбе
риха. Никакой разметки на 
трассе нет, лыжники толпи
лись, не зная, куда идти. 
Потом, правда, выяснилось, 
что организаторы праздни
ка на лыжной базе «Чере
мушки» в Октябрьском рай
оне решили . дать только 
старт, а финиша не устраи
вать. Пускай, дескать, ходят, 
где хотят и сколько хотят. 
А для кого тогда готовились 
призы? Самое разумное бы
ло вручить их тем, кто хо
тел бы испытать себя на 
маркированной трассе, на 
дистанции в 3, 5 или даже 
10 километров. Словом, в 
суматохе на лыжне настро
ение было непраздничное.

Не очень повезло любите- 
,пю активного отдыха и на 
следующий день, 9 ноября, 
когда Леонид Георгиевич ре
шил побывать на лыжных 
базах Академгородка. На 
базе близ жилмассива трас
са оказалась неподготовлен
ной вообще, а на лыжном 
стадионе «Спартак» на Ьсоро- 
шо размеченных' дистанци
ях было... пусто.

Не случайно, наверное, 
все короткие интервью о 
районных праздниках «Пер
вая лыжня» начинались с 
даты: 8 ноября. На следую
щий день лыжные соревно-

ПО П У ТИ  Т В О Р Ч Е С Т В А  
И СОВЕРШ ЕНСТВОВАНИП
К 40-летию Томского симфонического оркестра

Отгремели • • салюты побед
ного сорок пятого. То тут, 
то там возникали новые ро
стки духовной жизни наро
да. В Томске в эти дни за
звучала симфоническая му
зыка. Полупрофессиональ
ный коллектив оркестран
тов преобразовался в про
фессиональный сим|фониче- 
ский оркестр — первый и 
единственный тогда на ог
ромной территории от Ура
ла до Дальнего Востока. 
Душой коллектива был его 
первый дирижер И. М. Ма- 
ломет, коренной сибиряк, 
потомственный томич, мно
голетний организатор кон
цертного дела.

Шли годы. Коллектив на 
нелегком собственном опы
те, в общении с мастерами 
музыкального искусства 
высокого класса учился, 
формировал свои творчес
кие позиции. В годы «дет
ства, отрочества и юности» 
за дирижерским пультом 
Томского симфонического 
Стояли :Одаре»ны€ руково
дители. Наш оркестр стал 
овоеобразиой стартовой
площадкой, откуда в про
стор творчества устремил
ся А. Кац, ньше профессор, 
народный артист республи
ки, организатор и бессмен
ный руководитель академи- 
ческого' симфонического ор
кестра Ново:сибирска. Пло
дотворно потрудились в ор
кестре работающие ныне в 
Москве дирижеры Ю. Ни
колаевский, В. Гсрелин, по
святивший себя опере 
Г. Ториклн.

В творческой биографии 
оркестра первых лет все 
чаще мелькало слово «впер
вые».. За популярными про
граммами первой поры по
следовали вечера с програм
мами из сложных и вели
чественных созданий музы
ки. Томичи впервые услы
шали не по радио, а в  жи
вом общении с исполните
лями непреходящие шедев
ры Глинки и Чайковского, 
творцов плеяды «Могучей 
кучки», Бетховена и Моцар
та, Прокофьева и Шостако
вича...

Память вй1рывает из ве
реницы лет такой эпизод. 
Впервые исполнялась Ше- 
с̂ рая симфония П. И. Чай
ковского. Последний аккорд. 
Словно в забытье застыл на 
мгновенье зал. И—^потрясен
ный—взорвался щквалом ру- 
ксплес'каний. Это были

мгновенья какого-то про
зрения.

С Томским 0!ркестром со
лировали в те годы победи
тели первых послевоенных 
конкурсов музыка«тсв-ис- 
полниТелей и уже опреде
лившиеся мастера: скрипа
чи Л. Коган, И. Безродный, 
М. Фихтенгольц, Ю. Кли
мов, пианисты Л. Оборин, 
Я. Зэк, П. Серебряков, 
Я. Флиер, Л. Власенко, вио
лончелисты Д. Шафран, 
С. Кнушевицкий и многие 
другие выдашщ'иеся музы- 
ка-нты. А сколько творчес
кой радости доставляли на
шим оркестрантам совмест
ные выступления с гремев
шими в ту пору мастерами 
вокального искусства — 
М. Михайловым, А. Ивано
вым, А. Огнивцевым, А. Со- 
лекковой, Н. Исаковой и 
другими. Мастерство орке
стра шлифовалось и в об
щении с дирижерами - га
стролерами. Особенно за
помнились программы
К. Элиасберга, знаменитого 
|«блокадного» дирижера из1 
Ленинграда, а также уча
стие таких интересных ди
рижеров, как А. Стасевич, 
Р. Матсов.

Коллектив симфоническо
го много гастролировал. С 
его программами знакоми
лись любители музьжи 
Уфы и Кургана, Новосибир
ска и Читы, Кузбасса и Ал
тая. Первым из симфони
ческих коллективов страны 
томский оркестр дал кон
церты за Полярным кругам 
— в Норильске, Дудинке, 
Игарке. Участвуя в Ленин
ском музыкальном фестива
ле, оркестр побывал в П1у- 
шенеком и в других мес
тах, связанных с жизнью 
основателя нашей -партии и 
гогударства В. И. Ленина.

Партийные и советские 
организации области с пер
вых дней и до последнего 
|црем€«и уделяют много 
внимания развитию твор
ческих коллективов, и, в 
частности, первенцу пропа
ганды симфюгйгческой му
зыки в Сибири — томскому 
оркестру. Опираясь на эту 
щедрую помощь, оркестр в 
последнее десятилетие ок
реп -творчески и организа
ционно. В репертуа,ре все 
чаще появляются произве
дения различных компози
торских школ, музыкаль
ных стилей, жанров. Нель
зя, нэпример, не вспомнить 
некоторые программы, осу

ществленные заслуженным 
артистом РСФСР Б. Бабен
ко, ряд лет руководившим 
оркестром: произведения
Берлиоза — его Фантасти
ческую симфонию, Шестую 
(«Пасторальную») симфо
нию Бетховена, Вторую 
симфонию Рахманинова. Ин- 
те'ресными сс1бытиями ста
ли впервые исполненные в 
Томске Пятая симфония 
Танеева, симфония «Анд
рей Рублев» О. Янченко 
(дирижер К. Царев). Был 
ряд удачных работ и у ди
рижера В. Куценко.

В свое время из состава 
симфонического оркестра 
вычленился камерный ор
кестр, часто выступавший в 
программах органной музы
ки. Хорошо бы возобновить 
сегодня его деятельность.

Наши симфонисты и сей- 
ЧЕ!с удостаиваются быть 
творческими партнерами с 
лучшими инструменталис
тами и вокалистами. За
помнились, в частности, 
концерты с одареннейшим 
молодым скрипачом В. Спи
ваковым, впоследствии ор
ганизатором и ^семенным 
руководителем знаменитого 
коллектива «Виртуозы Мо
сквы». В. Спиваков стал од
ним из инициаторов всесо
юзного абонемента «Масте
ра искусств — труженикам 
Томска». Играли с оркест
ром народный артист рес
публики профессор Б. Гут- 
ников, заслуженный артист 
реопублики В. Пикайзен, 
Прекрасные скрипачи из 
наших р е с п у б л и к  —
народная артистка Гру
зинской ССР Л. Исакад
зе, 'народный артист Ук
раины Б. Котороиич и дру
гие. Частый гость томичей 

народный артист респуб
лики профеосор Л. Власен
ко, исполнивший с оркест
ром весь цикл фортепьян
ных произведений Бетхове
на. OpiKiecTp работал с на- 

■ родными артистами респуб
лики В. Крайневым, Р. Ке- 
рером, Е. Малининым, с 
виолончелистами — народ
ной ' артисткой РСФСР 
Н. Шаховской, заслужен
ным артистом республики 
М. Хомпцером. tiB содруже
стве с нашим оркестром вьь 
'ступали солисты 'прослав
ленного Большого театра 
Союза ССР — народные ар
тисты Советского Coiioaa 
А. Эйэен, А. Ведерников, 
народная артистка респуб- 
.1ТИКИ Г. Олейниченко, заме-

вания не проводились. 
Нельзя же считать всерьез 
праздником массового спор
та состязания школьников 
Кировского района или «са- 
■иодеятельные» прогулки — 
в Ленинском. В этот день 
организаторы выходных 
дней перенесли центры всех 
спортивных событий в залы.

Мы, разумеется, не про
тив волейбола, настольного 
тенниса, баскетбола. Но в 
соревнованиях ̂  по этим ви
дам спорта могут принять 
участие в лучшем случае де
сятки людей, да и то имею
щие определенные навыки в 
играх.

Бесспоршо, сложнее орга- 
. низовать яркие, красочные 
праздники массового лыж
ного спорта, но зато сколь
ко поклонников зимнего от
дыха станут участниками 
стартов! К сожалению, спор
тивные организаторы в 
районах избрали для себя 
простейший вариант, пустив 
порученное дело на само
тек. Даже освещенная трас
са на Южной, пользующая
ся огромной популярностью 
у жителей Кировского райо
на, 9 ноября осталась по
груженной во мрак. А в ре
зультате телевизор и за
столье отняли у многих то
мичей ни с чем не сравни
мую радость отдыха на лы
жне.

Е. ФРОЛОВ.

нательный певец из Кирги
зии народньш артист Б. Мии- 
жилкиев и другие.

Знач1Ительное место в дея
тельности оркестра уделяет
ся пропаганде вокально 
симфонической музыки.
Наибольшее впечатление ос
тавили концерты оркестра с 
такими коллективами, как 
1проглавленнан Ленинград
ская академическая хоро
вая капелла имени  М. И. 
Глинки, хоровая капелла 
имени А. Юрлова, Государ
ственная академическая хо
ровая капелла Армении, Го
сударственный академиче
ский мужской хор Эстонии, 
мужская хоровая капелла 
им. •Ревуцкото с Украины.

Оркестр систематически 
выступает в содружестве с 
капеллой университета (ру
ководитель — заслуженны'й 
работник культуры респуб
лики /В. Сотников). С этим 
коллективам были исполне
ны такие выдающиеся со
чинения. как Девятая сим- 
фения Бетховена, «Рекви
ем» Моцарта, г>еДКО испол
няемая вещь Танеева «Ио
анн Дамаскин», кантаты 
Г. Свиридова «Снег идет» и 
«Курские песни», С. Про
кофьева — «Александр Нев
ский».

Сотрудничает оркестр и с 
хором музыкального учили
ща.

Обширны общественно-эс
тетические функции, том
ских симфонистов. Актив
но участвуя в ежегодном 
фестивале искусств «Север
ное сияние,», колле'ктив ча
сто концентрирует у нефтя
ников томского и тюмен
ского севера. Недавно ор
кестр в полном составе По
бывал в вахтовом поселке 
Пионерном, был на Чулы
ме, Кети, в Васюганье. Ста
раясь расширять сферу эс
тетического воспитания,
симфонисты адресуют свое 
искусство школьникам и пе
дагогам, принимают участие 
в проведении занятий сту
денческого университета 
искусств,

Вехой, ознаменовавшей 
сорокалетие оркестра, стало 
присвоение ряду ведущих 
работников почетного зва
ния заслуженного артиста 
РСФОР. Это — концертмей
стер оркестра С. Зеленкин, 
концертмейстеры оркестро
вых групп В. Максимс'з и 
А. Дружинин, Слушатели 
высоко ценят плодотворный 
труд ветеранов коллектива 
— М. Баядитсва, В. Ивано
ва, Е. Канаткина, Н. Моро
зова. Заслужив'ает быть от
меченной .многолетняя пло
дотворная работа в оркест
ре и музыкальном лектории 
вокалистки высокого клас
са Н. Гавриловой.

Общественность обла1Стп, 
широкие круги любителей 
музыкального искусства ис
кренне желают Томскому 
симфоническому беео1стано- 
вочного движения на’ пути 
творчества и созидания.

В. ЦЕЙТЛИН.

П О ГО Д А
Сегодня—облачная с прояс

нением погода, преимущест
венно без осадков, ветер 
юго-восточный, 3—7 метров 
в секунду, температура по 
области 3-—8, в Томске 3—5 
градусов мороза.

13—14 ноября t— перемен
ная облачность, преимущест
венно без осадков, ветер пе
ременный, 5—10 метров в 
секунду, температура ночью 
12—17, при прояснениях 19— 
24, днем 5—10 градусов мо
роза.

Фотоконкурс-85 «ГРАФИКИ зи м ы ». Фото А. Петрова.

ЗАНЯТИЕ ФОТОПШО- 
ЛЫ «КРАСНОГО ЗНАМЕ
НИ» состоится 13 ноября 

'в  19 часов.

Т е л е в и д е н и е
ВТОРНИК, 12 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 —
«Творчество юных». 9,25 — «В 
тундре мой пост». Докумен
тальный телефильм. 9.50 -  
«Противостояние». 2-я серия. 
Части 1-я и 2-я. 11,50 — Но
вости.

С 11.55 до 14.15 — переоыв. 
14.15 — Новости. 1'4.35 — 

«Наш современник». Кинопро
грамма. 15.35 — «Призвание». 
■16.10 — «Песни Евгения Жар- 
ковского». 16.45 — «Школьни
кам о хлебе», «Цена хлеба». 
17.15 — «Военно - стратегиче
ский паритет». Документаль
ный фильм. 17.45 — Чемпио
нат мира по спортивной гим
настике. 18.30 — «И звук ча
рующей струной рожденный...» 
Телеочерк. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 -  «Страницы
русского балета». 19.20 —
«Программа нашей жизни». 
СМ5суждаем проекты ЦК КПСС. 
19.55 — «Противостояние». 3-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35
— Концерт, посвященный Днк1 

советской милиции. По окон 
чании — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — -Утренняя гимнасти
ка, 8.15 «Мир твоих увле
чений». Документальный
фильм. 8.35, 9.35 — «Природо
ведение». 2-й класс. 8.55 —
«Аджарские зарисовки». Науч
но-популярный фильм. 9.05,
12.35 — «Французский язык». 
9.55—«Такая далекая близкая 
Мещера». Телефильм. 10.05‘— 
«Учащимся СПТУ». «История».
10.35 — «Лирика С. Есенина».
lil'.OS—«Учащимся СПТУ», «Эс
тетическое воспитание». 14.35 
-—«Быть хо.зяином на земле». 
112.05 — «Шахматная школа». 
13.es — Лауреаты Государст
венной премии СССР 1985 г. в 
области науки и техники. 
13.50 — «русское искусство
XVIII века», «Архитектура». 
14.20 — «Сельский час». 15.20
— Новости.

С 15.25 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

■ ТОМСК
18.К5 — «Коммунист и вре

мя» «Работать и жить по-но

вому». 19.00 — «День облас
ти». 19.20 — Студия «Юность». 
«аНас сдружил фестиваль». 
20.20 — Киножурнал «Ровес
ник». 20.30 — «Спокойной но
чи, малыши!» (В записи). 20.45 

- Мультфильм.
МОСКВА

21.00 — «Время». 21.35 —
«Экран приключенческого
фильма. «Исчезновение». Ху
дожественный фильм. 23.10— 
«Кара-Даг — земля заповед
ная». Документальный фильм
23.30 — Чемпионат СССР по 
хоккею. «Спартак» — «Дина
мо» (Москва). 2-й и 3-й перио-

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Музыкальный киоск». 18:45 — 
«...До шестнадцати и старше».
19.30 — «Поэзия. Лев Конды- 
рев». 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — «Фокус
ник». Фильм-концерт.

СРЕДА, 13 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 - - 

Мультфильмы. 9.25 — «Захо
тите—заходите». Документаль
ный телефильм. 9.55 — «Про
тивостояние». 3-я серия. 11.00
— Заключительный концерт 
конкурса патриотической му
зыки. 1,1.40 — Новости.

С 11.45 до 14.15 — перерыв. 
14.15 — Новости. 14.35 —

«Проверено практикой». Доку
ментальные телефильмы. 15.20
— «Умелые руки». 15.55 —
Концерт хора мальчиков 
г. Сан-Франциско. 16.25 —
«Стадион для всех». 16.55 — 
«Частный случай в Конотопе». 
Документальный фильм. 17.il5 
—Концерт старинной музыки.
17.45 — Встреча школьников с 
дважды Героем Социалистиче
ского Труда председателем 
колхоза им, Фрунзе Белгород 
ской области В. Я. Гориным

-18.30—Документальный фильм
18.45 — «Сегодня в мире»
19.00 — «Мир и молодежь» 
19.35 — Поет А. Кудлай. 19.55
— «Противостояние». 4-я се 
рия. 21.00 — «Время». 21.35 
Композитор Борис Чайковский
23.00 — «Вятские кружева» 
Документальный фильм. 23.20
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 -- Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Коканд». Докумен

тальный телефильм. 8.35. 9.35
— «Основы информатики и
вычислительной техники». 9-й 
класс. 9.05, 12.40 - «Немец
кий язык», 10.05 — «Учащим
ся СПТУ». И. С. Тургенев. «От
цы и дети». 10.35, 111.40 —
«Музыка». 3-й класс. 11.05 — 
«Семья и школа». 12.10 — «Ис
тория». Ю-й класс. 13.10 — 
«Эстетическое воспитание». 
13.40 — «Страницы истории») 
Последние залпы войны. 14.20
— «Р. Бредбери. Страницы 
жизни и творчества». , 15.05— 
Новости.

С 15.10 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «В тундру на паст
бище». Документальный теле
фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Здравствуй, поле». 

Документальный фильм. 18.35
— «Награды ВДНХ — томи
чам». 19.00 — «День области». 
19.20 — «Природа и мы». В 
Першинском заказнике.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Вечер фортепьян
ной музыки». Играет лауреат 
международного конкурса
Ю. Слесарев. 20.50 — «Золо
тая долина Фергана». Теле
фильм..

МОСКВА
21.00 — «Время». 21,35 —

«Трасса». Художественный
фильм. 23.05 -- Маленький
концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
Документальный фильм. 18,35
— «Вместе — дружная се
мья». 19.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 20.00- — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— «В силу сложившихся об
стоятельств». «Место под солн
цем».

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГА'ЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 14 НО
ЯБРЯ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В  т е а т р а х
ДРАМЫ

12 ноября. Премьера «Не
нормальная Коптяева» —  19-30.

14 ноября вместо объявлен
ного спектакля «ПОРОГ» со
стоится спектакль «РЕТРО». 
Справки по тел. 2-21-60, 
2-28-46, 2-29-04.

КУКОЛ
12 ноября. «Привет марты

шке» —  11. «Руслан и Люд
мила» —  18.

Д в о р е ц  з р е л и щ  

и  с п о р т а
12 ноября. «Легенда о дино

завре» —  19.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 ноября. «Кто и как?»

(две серии) 8-40, 10-50,
13-20. Ш, 18-35, 21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
12 ноября. «Зима наших на

дежд» —  8-40. 10-20, 12, 13-40, ■ 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Спартак» (две серии) —  8-30. 
М-40. 14-50, 18, 21-10.

«ОКТЯБРЬ»
112 ноября. «Секрет фирмы» 

-  9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20. 21-50. «Ступени суп
ружеской жизни» —  8-40,
12- 10, 14. 16, 17-50, 19-30,
21-30. Мультсборнин —  10-30.

«ПИОНЕР»
12 ноября. Мультсборник 

«Терехина таратайка» —  9. 
10-40, 12-20, 14, 15-40. «Друзей 
не предают» —  17-20. 119. 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
12 ноября. «Слуги дьявола 

на чертовой мельнице» ■ —  9, 
10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19- 20, 21. «Ульзана» —  9,
10-50, 12-40, 16-20, 18-10, 20.
24-30.

«СИБИРЯК»
12 ноября. «Таро —  сын 

Дракона» —  9-20. «Кто вы, до
ктор Зорге?» (две серии) - -  И ,
13- 30, 16, 18-30. 21.

«АВАНГАРД»
1'2 ноября. «Вина лейтенан

та Некрасова» —  17. 3 9. 21. 
ДОМ КУ-ЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
12 ноября. Мультсборник —  

15. «Как молоды мы были» —  
17-20, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

12 ноября. «Грубая посад
ка» —  18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

12 ноября. «Тайна острова 
чудовищ» —  17. 19, 21.

Клуб шпалопропиточиого 
завода ОБЪЯВЛ.ЯЕТ НА
БОР НА КУРСЫ кройки и 
шитья (занятия по воЖ'ре- 
сеньям) и курсы по пошиву 
головных уборов.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Трудовая, 20.

Автошкола Всероссийского 
добровольного общества ав
томотолюбителей ПРОВО- 

, ДИТ НАБОР на курсы во
дителей категории «В» (авг 
то любите ли).

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Красноармей
ская, 134. Телефоны 4-71-14, 
2-12^7.

Прием заявлений—с 15 до 
18 час. 30 мин.

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского территориального управле
ния строительства ПРОВОДЯТ НАБОР на курсы: плот- 
ников-бетонщиков, штукатуров-маляров, монтажников, 
каменщиков, экскаваторщиков, бульдозеристов, водите
лей категории «С», машинистов кранов автомобильных 
из числа водителей, машинистов кранов на пневмогу- 
сеничном ходу из числа механизаторов.

На курсы принимаются мужчины, отслужившие в ря
дах Советской Армии, женщины не моложе 18 лет. 
Срок обучения—3—5 месяцев. Стипендия—70—86 рублей в 
месяц.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 17, или ул. 
Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, в бюро ^о трудоуст
ройству и его филиалы.

Справки по тел. 1-33-29, 1-27-26.

( Т Р У Л О Ъ Г С Т Я О И С Т В ,

в  таблице 4-го тиража 
выигрышей денежно-веще
вых выигрышных вкладов 
в сберегательные кассы, 
опубликованной в газете 
«Красное знамя» 19 октября, 
номер счета — В  125 следу
ет читать В  025.

Издательству «Красное 
знамя» требуются на рабо
ту: ученики печатников, на
борщиков, машинистов бу
магорезальных машин, сроч
но подсобные рабочие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  АВТООБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКСТРОЙТРАНС»

срочно: старшего инженера-энергетика, нормировщика, 
техника по учету ГСМ, главного бухгалтера, заведующе
го складом, диспетчера, водителей всех категорий, ре
монтных рабочих всех пр,офилей, тракториста, электри
ка-силовика, рабочих в РСУ, преподавателей автодела в 
учкомбинат.

Для вновь вводимых корпусов профилактория в Бога- 
шеве: мастера очистных сооружений, аппаратчиков очи
стки сточных вод, дежурных слесарей по станции.

Доставка на работу и с работы—служебным! транспор
том,'ИТР и служащим выплачивается ежемесячная и 
квартальная премия 40 процентов. Одиноким предостав
ляется место в общежитии. Работающим в Богашеве 
жилье будет предоставлено в течение двух лет в пос. Лос
кутове. *

Справки по тел. 1-33-28.

В РЭУ «ТОМСКЭНЕРГО» ДЛЯ УЧЕБНОГО КОМБИ
НАТА: мастера (инженера-телемеханика, знакомого со 
средствами радиосвязи), инженера-электрика, инженера- 
теплотехника, знакомого с газовым оборудованием, ии- 
женера-финансиста с теплотехническим уклоном (в от
дел капитального строительства), старшего инженера 
НТО, старшего инженера грозозащиты, начальника сек
тора автоматики, мастера по ремонту электроизмери
тельных приборов, старшего инженера лаборатории ра
диосвязи, инженера-телемеханика, ииженера-теплотех^ 
ника по наладке и испытаниям, бухгалтеров расчетной 
группы и производственного сектора, операторов в ма
шиносчетное бюро, в службу вычислительной техни
ки, заведующего центральным складом, кладовщика.

Нуждающиеся обеспечиваются в порядке очередности 
жилплощадью и местами в детские сады, ясли.

Справки по тел. 99-83-57, 99-94-74.

В ИНСТИТУТ «ТОМСКГРАЖДАНПРОЕКТ» на про
ектные работы: старшего инженера КИПиА, инженеров 
по отоплению и вентиляции, строителей, сметчиков, ме
хаников, программистов, операторов ЭВМ, секретаря- 
машинистку, начальника планового отдела.

Справки по тел. 4-80-95.

На АВТОЭКСЛЕДИЦИОННУЮ БАЗУ ТОМСКОГО ОБЛ
ПОТРЕБСОЮЗА: электросварщика, автослесарей, куз
неца, медника, водителей на автомобили, тракториста, 
слесарей-мотористов, штукатура-маляра, экономиста, 
диспетчера.

На ТОМСКУЮ ЛЕСОТОРГОВУЮ БАЗУ: главного бух
галтера, заместителя' главного бухгалтера, бухгалтера, 
товароведа, юриста, продавцов, секретаря-машинистку.

Доставка на работу—служебным транспортом.
Справки по тел. 3-89-53.

Обращаться в бюро пс трудоустройству: пр. Кирова, 
17, или его филиалы: ул. Бердская, 18; ул. Пушкина,
71 (г. Томск).

Томская городская дезин
фекционная станция пред
лагает предприятиям, не
имеющим договоров на
проведение профилактиче
ских работ (уничтожение 
грызунов), заключить их
до 1 декабря.

За справками обращать
ся: ул. Р. Люксембург, 31, 
коми. 3, с 13 до 18 час.

К о л л е к т и в  у п р а в л е н и я  
с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а  Т о м 
с к о г о  о б л и с п о л к о м а  с  п р и 
с к о р б и е м  с о о б ш а е т  о  с м е р 
ти

ИВАНОВА
Владимира Алейсандровича
и в ы р а ж а е т  г л у б о к о е  с о б о 
л е з н о в а н и е  р о д н ы м  и  б л и з 
к и м  п о к о й н о г о .
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